
Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Фото Анатолия Архипенко Читайте на стр. 2Читайте на стр. 2

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
        № 41 (979) 22 октября 2020 года

ДОРОЖНАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯДОРОЖНАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ

«Мир спасет 
осознание 
красоты»  
В Иркутске состоялся 
премьерный показ фильма 
Валерия Шевченко  
о Байкале

Коронавирус: 
правда и вымысел   
Разбираемся, как отличить 
достоверные сообщения от 
информационных вбросов

Жизнь в движении   
В России 25 октября 
отметят День 
автомобилиста

На уровне 
федерации   
Реконструкцию КОС Правого 
берега Иркутска планируют 
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В 2021 году в Иркутске планируется  
отремонтировать 22 участка дорог
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ДОРОЖНАЯ РЕКОНСТРУКЦИЯ

НА УРОВНЕ ФЕДЕРАЦИИ 

В 2021 году в Иркутске планируется отремонтировать  
22 участка дорог

Реконструкцию канализационно-очистных сооружений Правого 
берега Иркутска планируют завершить раньше намеченного срока

В 2021 году в областном центре 
обновят почти 24 километра город-
ских магистралей. Их перечень уже 
утвердил мэр Иркутска Руслан Бо-
лотов. Он также выразил недоволь-
ство тем, как проходил ремонт улиц 
города в текущем строительном 
сезоне, и отметил, что подобные си-
туации впредь будут исключены.

— Большая часть контрактов была 
заключена с одним поставщиком 
услуг в нарушение антимонопольно-
го законодательства. Сейчас по это-
му факту ведется разбирательство, в 
том числе и следственными органа-
ми, — заявил Руслан Болотов.  
— В следующем году подобные ситу-
ации исключим. 

"
Подрядные 
организации больше 
не будут выигрывать 
несколько контрактов и 
впоследствии затягивать 
сроки, создавая 
дополнительные 
неудобства водителям и 
пешеходам, бесконечно 
перебрасывая рабочую 
силу и технику с объекта 
на объект. 

По информации заместителя мэра 
— председателя комитета городского 
обустройства Марины Цыреновой, 
сейчас идет подготовка документов 
для получения софинансирования 
на ремонт дорог из регионального и 
федерального бюджетов. 

— Администрация Иркутска 
сформировала и передала в мини-
стерство строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской области заявку 
на ремонт 22 дорожных участков. 
Кроме того, муниципалитет уже 
подготовил проектную документа-
цию на часть объектов 2021 года, 
контракты по ним будут отыграны 
в декабре 2020 года, это позволит 
начать ремонт в весенние месяцы. 
По оставшимся объектам заключен 
муниципальный контракт на проек-

тирование. Аукцион по ним должен 
состояться в I квартале 2021 года, — 
добавила Марина Цыренова. 

Дорожные работы в следующем году 
пройдут во всех городских округах. Так, 
в Свердловском округе планируется 
выполнить ремонт по улицам Шмидта 
и Профсоюзная — это почти 2,5 км. За-
менят верхний слой дорожной одежды 
на всем протяжении Академического 
моста. Его строительство завершилось 
в 2013 году, крупного ремонта на объ-
екте с тех пор не было. 

В Ленинском округе проведут 
ремонт улицы Трактовой от улицы 
Главная Кировская до остановки 
«Узловая». Там появится первая в 
Иркутске выделенная полоса для 
общественного транспорта. В 2021 
году предусмотрен ремонт дороги, 
связывающей микрорайон Ново-Ле-
нино и станцию Батарейная.

В Октябрьском районе плани-
руется обновить окружную дорогу 
микрорайона Солнечный протяжен-
ностью 2,5 км. Здесь отремонтируют 
тротуары, сделают двухсторонние 
велосипедные дорожки, а также 
обустроят автобусные остановки.

В Правобережном округе прове-
дут ремонт улицы Баррикад от дома 
№ 23 до пересечения с улицей Уша-
ковской. Проектом предусмотрено 
расширение перекрестков.

Кроме того, в 2021 году начнется 
капитальный ремонт путепрово-
да через железнодорожные пути 
на станции Батарейная и Верхней 
Набережной на участке от съезда 
с Академического моста до дома 
№ 107 по ул. Верхней Набережной; 
также отремонтируют улицу Карбы-
шева. Продолжится и реконструкция 
путепровода по улице Джамбула.

Отметим, что в 2020 году на тер-
ритории Иркутска по программе 
«Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» проходил ре-
монт 19 дорожных участков общей 
протяженностью более  
23 километров.

Наталья Иванова
Фото Валентина Карпова

Реконструкция КОС Правого берега Иркутска 
ведется с 2016 года в рамках федеральной про-
граммы «Охрана озера Байкал и социально-эко-
номическое развитие Байкальской природной 
территории». Проект реализуется за счет бюд-
жетов всех уровней и включает в себя 10 этапов. 
Сейчас завершается уже 5-й этап реконструкции. 
По итогам встречи с заместителем министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства РФ Юрием Гордеевым мэр областного цен-
тра Руслан Болотов сообщил, что принято реше-
ние завершить весь объем работ за 3 года.

— Поэтому на уровне федерации будет рас-
смотрена возможность выделения оставшихся 
средств на реализацию проекта с учетом со-
кращения сроков, — отметил Руслан Болотов. 
— Перед нами стоит еще одна важная задача 
— реконструкция КОС Левого берега Иркутска. 
В следующем году планируем приступить к раз-
работке проектно-сметной документации, чтобы 

в ближайшие годы войти в профильные нацио-
нальные проекты.

Кроме того, во время рабочей встречи обсу-
дили строительство в Иркутске коммунальной 
инфраструктуры в рамках федеральной програм-
мы «Стимул» нацпроекта «Жилье и городская 

среда». Ранее областной центр в этой про-
грамме не участвовал. Затронули в ходе со-
вещания и тему обследования домов 335-й 
серии. Эти вопросы будут прорабатываться 
поэтапно.

Руслан Болотов также встретился с за-
местителем министра просвещения РФ 
Виктором Басюком и обсудил с ним строи-
тельство объектов образования в Иркутске 
в 2021 году. Так, из федерального бюджета 
в следующем году будет выделено софи-
нансирование на возведение школы на 1275 
мест на улице Багратиона и начальной шко-
лы № 57 на улице Ярославского. Напомним, 
привлечение средств по этим социальным 
объектам стало возможным при содействии 
губернатора Иркутской области Игоря 

Кобзева. По зданиям школ уже готова проектно-
сметная документация, получены положитель-
ные заключения экспертизы, заявка направлена 
в министерство образования региона.

По материалам пресс-службы  
администрации Иркутска

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов утвердил 
перечень участков 

автомобильных дорог, которые 
планируется отремонтировать 
в рамках национального проекта 
«Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» 
в следующем году.

Глава Иркутска Руслан Болотов 
накануне встретился в Москве 
с заместителем министра 

строительства и жилищно-коммунального 
хозяйства РФ Юрием Гордеевым 
и заместителем министра просвещения РФ 
Виктором Басюком. В ходе встреч обсудили 
вопросы реконструкции КОС Правого 
берега, строительства коммунальной 
инфраструктуры и объектов образования.

ВАЖНО
Какие дороги отремонтируют в 2021 году:

 9 ул. Лермонтова (от дома  
№ 263а до дома № 327)

 9 ул. Трактовая
 9 ул. 7-я Советская
 9 ул. Франк-Каменецкого
 9 ул. Профсоюзная (от ул. Те-
решковой до ул. Звездинской)

 9 ул. Профсоюзная (от ул. Ма-
яковского до ул. Терешковой, 
6а)

 9 пр. Маршала Жукова, окруж-
ная дорога микрорайона 
Солнечный

 9 ул. Горная
 9 ул. Шмидта (от ул. Профсоюз-
ной до ул. Лермонтова)

 9 ул. Шмидта (от ул. Лермонто-
ва до ул. Клары Цеткин)

 9 ул. 2-я Батарейная
 9 ул. Баррикад
 9 мост «Академический»
 9 ул. Ширямова
 9 пр. Космический
 9 ул. Ярослава Гашека
 9 дорога от бульвара Постышева 
до ул. Иркутской 30 Дивизии

 9 пер. Пулковский
 9 ул. Каландаришвили
 9 путепровод через ж/д пути на 
станции Батарейная

 9 ул. Верхняя Набережная
 9 ул. Карбышева

На протяжении всего На протяжении всего 
Академического моста заменят Академического моста заменят 

верхний слой дорожной одежды верхний слой дорожной одежды 
Улицу Баррикад в следующем году Улицу Баррикад в следующем году 

также ждет ремонт также ждет ремонт 

Проект реконструкции КОС Проект реконструкции КОС 
Правого берега реализуется за счет Правого берега реализуется за счет 

бюджетов всех уровней бюджетов всех уровней 
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ДОМ ДЛЯ ВТОРСЫРЬЯ:  
ЛЕДНИК, БАРАБАН, АТТРАКЦИОН… 
«АрхиПазл-2020» посвятили раздельному сбору отходов

Хакатон «АрхиПазл» — это всероссийский 
слет молодых архитекторов, который прово-
дится на базе ИрНИТУ уже третий год подряд. 
В прошлые годы участники генерировали идеи 
по развитию кампуса и благоустройства дворов 
политеховских общежитий, в этот раз им пред-
ложили пофантазировать на тему популяризации 
и развития системы раздельного сбора вторсырья 
в Иркутске. Отбор на хакатон прошли 42 начи-
нающих архитектора из Иркутска, Красноярска, 
Новосибирска, Санкт-Петербурга и Нижнего 
Новгорода. Организаторы творческого движения 
— Клуб молодых архитекторов и региональное 
отделение Общероссийской организации «Город-
ские реновации» при поддержке администрации 
Иркутска и Фонда развития регионов «+7».

— Хакатон предоставляет возможность буду-
щим специалистам в области архитектуры, ди-
зайна, градостроительства, биологии, экологии, 
социологии объединиться и создать уникальный 
продукт. В этом году перед участниками стояла 
цель поработать над развитием системы раз-
дельного сбора вторсырья в Иркутске, создать 
удобные и эстетичные арт-объекты с функцией 
сортировки мусора, а также обратить особое вни-
мание общественности на этот вопрос, повысить 
вовлеченность горожан, — пояснил руководитель 
Клуба молодых архитекторов Роман Малинович.

Получившиеся арт-объекты в первую очередь 
сломали стереотип о скучных мусорных баках. 
К ним так и хочется подойти поближе, рассмо-
треть, а возле некоторых даже задержаться и… 
отдохнуть.

— Наш сортировочный центр — это еще и зона 
отдыха, где горожане могут скоротать свободное 
время, посидеть на свежем воздухе, опустив ноги 
в стог сена, — показывает ящички, набитые тра-
вой, одна из участниц хакатона Мария Золотухи-
на. — Кроме того, мы придумали интерактив для 
детей. Пластиковую бутылку можно не просто 
выбросить в соответствующий контейнер, а про-
пустить ее через специальный тоннель.

Использовать поверхность экобаков в качестве 
места отдыха предложила и другая команда. Си-
деть придется среди горных вершин, а мусорных 
или заснеженных — выбирать только вам.

"
— Мусорные свалки на планете 
растут и уже образуют целые 
горы. Формой своего арт-объекта 
мы, с одной стороны, хотели 
намекнуть на скопления отходов, 
а с другой — привлечь внимание 
к проблеме таяния ледников. Когда 
неотсортированный мусор вывозят 
на полигоны, при разложении он 
выделяет газ, который вызывает 
глобальное потепление и, как 
следствие, ускоряет таяние ледников, 
— рассуждает Диана Пак, участница 
из Нижнего Новгорода. 

— У нас предусмотрены разные емкости для 
сбора бутылок и крышечек, потому что они пере-
рабатываются отдельно друг от друга. Есть ящик 
для макулатуры и отсек для неперерабатываемо-
го мусора, который мы конкретно перечислили: 
одноразовые стаканчики, тетрапаки, обертки 
от конфет и т. д., — добавляет о функционале арт-
объекта эколог Екатерина Ольшевская.

Некоторые команды намеренно сократили чис-
ло принимаемых видов вторсырья до минимума: 
только бумага и пластик. Такой подход, по их 
мнению, способствует закреплению привычки 
разделять отходы и подталкивает к тому, чтобы 
организовать полноценную сортировку мусора 
дома. Член экспертного жюри, координатор сооб-
щества Ecoirk Мария Демидова подтвердила: вы-
деление двух фракций может стать эффективным 
решением — меньше соблазна накидать лишнего 
мусора. Один из вытекающих плюсов такого под-
хода: арт-объект получился компактным и мо-
бильным. Чего не скажешь о соседнем, не менее 
интересном проекте — экостанции, которая вра-
щается по типу барабана.

— Вдохновением послужил всемирный зна-
чок переработки — три стрелочки, образующие 
треугольник. Идея отражена и в форме объекта, 
и в направлении вращения, и в количестве сек-
ций для вторсырья. Мы установили три контей-
нера: для бумаги, стекла и металла, пластика, 
— объясняет один из авторов проекта. — Это ра-
ботает так: подходишь, поворачиваешь барабан 
нужной стороной, выбрасываешь отходы, кру-
тишь дальше. На крышке контейнера есть напо-
минание: перед утилизацией необходимо снять 
крышку и этикетку, а сам мусор смять.

С задачей привлечь внимания все участники, 
бесспорно, справились. А вот готовность арт-
объектов к использованию в реальной жизни 

оценили эксперты: экологи, архитекторы, 
преподаватели, представители сферы город-
ского благоустройства. В одном из случаев 
ребятам указали на неудачное расположение 
дверей бака и неудобство выемки мусора, 
в другом напомнили о подводных камнях изо-
гнутой формы объекта: если поставить его 
в помещении, в зазор между стеной непре-
менно будет падать мусор. По мнению жюри, 
максимум достоинств — компактность, функ-
циональность, интерактивность, идейность 
арт-объекта — соединились в проекте шестой 
команды. Ребята построили 4 разноразмер-
ных бокса для пластика, бумаги, металла 
и батареек, в каждом случае предусмотрели 
соответствующее входное отверстие (напри-
мер, узкую щель для бумаги), позаботились 
об удобстве использования (дверцы на маг-
нитах), а главное — придумали, как заставить 
людей отделять крышечки от бутылок.

— Пластиковую бутылку мы сбрасываем 
в одно отверстие, а с крышечкой поиграем: 
мысленно задаем вопрос, опускаем крышеч-
ку в лабиринт, она падает в один из отсеков: 
«да» или «нет». Вот такое гадание на мусо-
ре, — демонстрирует принцип игры Валерия 
Подакова.

— Мне очень понравился развлекательный 
элемент, это сразу вызывает желание подой-

ти к объекту, поиграть, а заодно прочитать, что 
можно сдать на переработку, — отмечает член 
экспертного жюри Мария Демидова. — Все арт-
объекты визуально привлекательны, это абсолют-
но свежее прочтение идеи сбора вторсырья. Хоро-
шо бы их тиражировать и установить по городу.

"
Изначально задумывалось, что 
арт-объекты останутся жить 
и функционировать в стенах ИрНИТУ 
и ИГУ. Однако представители 
городской власти высоко оценили 
результаты работы студентов 
и предложили установить их 
на общественных пространствах 
Иркутска в дополнение  
к 53 экобакам, установленным мэрией 
в сентябре.

— Мы поставили модули для раздельного сбо-
ра мусора на четырех городских пространствах. 
Прошел месяц, уже можно делать первые выво-
ды: баки активно заполняются, фракции практи-
чески не смешиваются, так мы прививаем новую 
культуру, — рассказывает член экспертного жюри 
«АрхиПазла», архитектор МКУ «Городская сре-
да» Алексей Пономарев. — Арт-объекты, создан-
ные в рамках хакатона, получились хайтековски-
ми и многофункциональными: с зонами отдыха, 
интерактивными вставками. Скоро мы перенесем 
их в городские пространства, где есть видеона-
блюдение и охрана: например, на Нижнюю Набе-
режную, сквер Кирова, площадь Труда.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Крутить барабан, гадать на крышечках 
— такими оригинальными способами 
архитекторы решили привлечь 

внимание иркутян к раздельному сбору 
мусора. Арт-объекты — по совместительству 
баки для вторсырья — придумали в ходе 
III Всероссийского архитектурного хакатона 
«АрхиПазл» и построили из экологичных 
материалов всего за два дня. Чем 
вдохновлялись студенты и где будут 
установлены арт-объекты, узнала газета 
«Иркутск».

Площадка для сбора вторсырья  Площадка для сбора вторсырья  
заодно может стать местом отдыха,  заодно может стать местом отдыха,  

доказали архитекторыдоказали архитекторы

Проект-победитель: стильные боксы 
для 4 видов отходов и изюминка в виде 
интерактивной игры «Да/Нет»

«Для формирования привычки сортировать мусор 
достаточно поставить экобак с двумя видами отходов 
— пластик и бумага», — уверена одна из команд

Форма этого арт-объекта намекает на горы мусора, которые 
могли бы пойти на переработку, и в то же время отсылает  
к проблеме таяния ледников и глобального потепления
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НА СВЯЗИ С ДУМОЙ 
Губернатор Игорь Кобзев обсудил с депутатами актуальные задачи 

развития Иркутска

Одной из ключевых тем стала 
проблема с домом на ул. Пискунова, 
40 в Иркутске. В 2019 году судом 
было принято решение о сносе это-
го здания за счет собственников 
жилья. Стоимость сноса составляет 
около 350 млн рублей. Евгений Сте-
качев предложил создать рабочую 
группу для помощи жильцам, при-
влечь к этому депутатов, админи-
страцию, правительство.

— Мы понимаем, что решение 
суда неисполнимо. Пройдет два 
года, люди его не исполнят, останут-
ся там жить, и пикеты продолжатся. 
В конечном счете администрация 
будет обязана в силу действующего 
законодательства за свой счет сне-
сти здание, а затем пытаться полу-
чить деньги с жителей, — отметил 
председатель думы. — Мне кажет-
ся, что это не совсем правильное 
решение. 

"
Юристы аппарата думы 
изучили этот вопрос 
и пришли к выводу, 
что возможность 
восстановления объекта 
не была рассмотрена 
полностью: нет 
заключения, где бы 
обследовалось состояние 
здания, на основе 
которого можно было 
бы провести проектно-
сметные работы по 
возможности его 
восстановления. 

Напомним, здание возвело ООО 
«МетРоссо», в 2015 году его при-
знали банкротом, а в 2019 году ис-
ключили из Единого государствен-
ного реестра юридических лиц. 
Строительство многоквартирного 
дома осуществлялось без государ-
ственного надзора, и в 2008 году ад-
министрация Иркутска обратилась 
в Арбитражный суд Иркутской об-
ласти с иском против застройщика 
с требованием снести самовольную 
постройку. Суд удовлетворил иск. 
Однако еще в 2013 году компания 

продала квартиры в строящемся 
доме физическим лицам. Городская 
администрация несколько раз обра-
щалась в суд и выигрывала все спо-
ры. В 2019 году суд принял решение 
снести дом за счет средств собствен-
ников. Весной 2020 года к решению 
вопроса подключилось правитель-
ство Иркутской области. На встрече 
с депутатами Игорь Кобзев также не 
оставил эту проблему без внимания. 

— Людям идти некуда. Они про-
дали последнее, взяли ипотеку, что-
бы купить квартиры в этом доме. И 
сейчас они находятся в безвыходном 
положении. Я прошу вас вмешаться 
в ситуацию и совместно с прокурату-
рой выработать решение, чтобы по-
мочь людям, — сказал Игорь Кобзев. 

 Председатель думы Евгений Сте-
качев акцентировал внимание и на 
проблеме наполняемости бюджета 
города. Он подчеркнул, что для ка-
чественно иного уровня развития 
административного центра нашего 
региона необходима поддержка в 
виде регионального и федерального 
финансирования, и предложил вне-
сти изменения в областное законо-
дательство, регулирующее распреде-
ление налоговых доходов:

— Это вопрос системного об-
разования денежных средств. Мы 
надеемся, что в 2022 году Законо-
дательное собрание Иркутской об-
ласти примет корректировки, иначе 
Иркутску будет тяжело развиваться, 
сохранять социально ориентиро-
ванную бюджетную политику. За 
последние годы построено много 
объектов на субсидии из бюджетов 
других уровней. Но содержать их го-
род должен сам. Один детсад — это 
60 миллионов в год, школа — 100–
120 миллионов. Мы их построили 

десятки. Наша задача — определить 
с правительством региона алгоритм 
принятия данных законов или вы-
деления иных субсидий в пользу 
Иркутска. 

"
Вице-мэр Дмитрий 
Ружников отметил, 
что глава города 
Руслан Болотов внес 
в Законодательное 
собрание региона проект 
о внесении изменений 
в закон «О статусе 
административного 
центра Иркутской 
области». 

В соответствии с ним в рамках 
различных государственных про-
грамм Иркутск должен получать 
софинансирование. Однако факти-
чески оно предусмотрено только в 
одной программе — «Реализация 
государственной политики в сфере 
строительства, дорожного хозяй-
ства» на 2019–2024 годы. 

— В остальных программах реги-
она Иркутск принимает участие на 
равных условиях с другими муни-
ципалитетами. Кроме того, Иркутск 
—  единственный муниципалитет, 
которому финансовая поддержка за 
счет средств региона оказывается 
максимум в размере 50 %, — под-
черкнул вице-мэр. —  В результате в 
2019 году областной центр недопо-
лучил субсидий в размере около  
600 млн рублей при уровне гаранти-
рованного законом объема  
в 1,1 млрд рублей. Распределенный 
в настоящее время объем субсидий 
на 2020 год составляет 480 млн ру-
блей, что также существенно мень-

ше гарантированного объема, кото-
рый составляет 1,3 млрд рублей.

Проектом закона предлагает-
ся получать софинансирование 
на развитие систем коммуналь-
ной, транспортной и социальной 
инфраструктуры.

На встрече подчеркнули, что 
предложения по решению этой про-
блемы выработают председатель 
правительства Иркутской области 
Константин Зайцев с профильными 
министерствами, после чего будет 
дано заключение о возможности их 
реализации.

На мероприятии также говори-
ли о строительстве Суворовского 
училища, возведении объектов 
здравоохранения, создании регио-
нальной программы для обеспече-
ния деревянного жилищного фонда 
инженерными коммуникациями, 
поддержке сотрудников учреждений 
здравоохранения в условиях распро-
странения коронавирусной инфек-
ции. Эти и другие актуальные во-
просы депутатов будут рассмотрены 
правительством Иркутской области 
в рабочем порядке. 

По словам Игоря Кобзева, губер-
натор и кабинет министров региона 
заинтересованы в конструктивном 
диалоге с органами местного само-
управления Иркутска, так как ре-
шать стратегические задачи необхо-
димо только совместно, а для этого 
нужно активнее включаться в раз-
личные федеральные программы и 
проекты. По предложениям депута-
тов будут сформированы заявки на 
дополнительное финансирование.

Мария Николаева
Фото Валентина Карпова и пресс-

службы думы Иркутска

Встреча состоялась 
на площадке думы 
по просьбе депутатов, 

озвученной на 17-м очередном 
заседании 24 сентября. 
Как отметил председатель 
представительного органа 
Евгений Стекачев, она стала 
четвертой за последние месяцы. 
Главе региона озвучили много 
вопросов, в частности и те, 
что могут быть решены только 
совместными усилиями региона 
и города.

ПОДДЕРЖИМ ВРАЧЕЙ!

Иркутские волонтеры решили 
помочь медикам, которые в период 
пандемии испытывают огромную 
нагрузку. Они предложили свой 
вариант поддержки — развозить 
врачей по больным пациентам. 
Ведь на каждого участкового по-
ликлиники ежедневно приходится 
до тридцати вызовов. 

Большую часть пациентов меди-
ки вынуждены обходить пешком, 
машин и водителей у учреждений 
просто не хватает. Теперь автомо-
билисты-добровольцы предостав-
ляют врачам свои услуги. В том 
числе возят и к ковидным больным. 

Депутаты думы убеждены, что не-
обходимо оказать посильное содей-
ствие неравнодушным иркутянам.

— Считаю, что многие депутаты 
имеют финансовую возможность при-
соединиться к добровольцам. Поэтому 
обратился к коллегам с просьбой вы-
делить средства на организацию пере-
возки врачей из поликлиник, располо-
женных в их избирательных округах. 
Не готов сказать, что это кардинально 
изменит сложившуюся ситуацию, 
но мы не можем оставаться в стороне, 
— подчеркнул Евгений Стекачев.

Волонтерская группа, которую воз-
главляет предприниматель Вадим 
Костенко, уже получила от депутатов 

больше 500 тысяч рублей для раз-
вития  акции #поможемврачамвме-
сте. Такую сумму собрали Алексей 
Вепрев, Иван Гущин, Александр 
Друзенко, Евгений Стекачев, Виктор 
Ильичев, Александр Панько, Алексей 
Распутин, Георгий Ни, Александр 
Сафронов, Василий Донских, Максим 
Девочкин. Виталий Матвийчук опла-
тил ГСМ, Ростислав Белых и Максим 
Девочкин также помогли с транспор-
том. Деньги пойдут на организацию 
работы водителей и топливо для 
автомобилей.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

Из-за растущей заболеваемости коронавирусом 
учреждения здравоохранения испытывают 
значительную нагрузку. Количество 

ежедневно регистрируемых случаев болезни 
приближается к 200. В таких обстоятельствах 
участковые терапевты и педиатры не успевают 
обработать все заявки.

Депутаты присоединились к волонтерскому движению  
в помощь медикам

Жильцам дома на Пискунова, 40 помогут Жильцам дома на Пискунова, 40 помогут 
городские и областные властигородские и областные власти

Спикер думы Евгений Стекачев Спикер думы Евгений Стекачев 
организовал сбор средств в помощь организовал сбор средств в помощь 
докторам, в акции приняли участие докторам, в акции приняли участие 

многие депутатымногие депутаты

На встрече с губернатором Игорем На встрече с губернатором Игорем 
Кобзевым депутаты озвучили ряд Кобзевым депутаты озвучили ряд 
вопросов, решение которых требует вопросов, решение которых требует 
поддержки от правительстваподдержки от правительства
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Благоустройство и озеленение
Территория избирательного округа № 35 не-

обычна своим рельефом — микрорайон Юбилей-
ный находится на гористой местности, поэтому 
здесь множество лестничных переходов между 
домами. Всего на этой территории 128 лестниц, 
многие из них нуждаются в ремонте. Благодаря 
деятельности депутата бесхозные лестницы на-
чали ставить на баланс города и ремонтировать. 
За 2019–2020 годы реконструировали 12 лестниц, 
17 еще в процессе ремонта; восстановили пять 
подпорных стен.

Чтобы территория избирательного округа 
стала более благоустроенной, свой вклад вносят 
и местные жители. Так, депутат закупает сажен-
цы, а горожане в рамках акции «Посади свое де-
рево» озеленяют территорию. В этом году, напри-
мер, такое мероприятие прошло в роще между 
домами № 8а, 8 и 10 в Юбилейном.

Кроме того, продолжается реконструкция дет-
ских площадок — установлены ограждения, по-
строена новая площадка, а на других проводится 
ремонт. На четырех из них уже поставили новые 
конструкции, в планах до конца этого года уком-
плектовать тренажерами еще четыре площадки 
и установить одну новую.

Развитие Иркутска
Александр Панько занимается вопросами, ка-

сающимися не только его избирательного округа, 
но и города в целом. Он считает необходимым 
комплексное социально-экономическое развитие 
Иркутска.

— Требуется по-новому оценить и рассмотреть 
проблемы, которые сейчас есть в городе. Решение 
этих проблем может занять три, пять, а может, 
даже 10 лет. Но их надо понять, заложить мето-
дику решения и начать действовать поэтапно, — 
рассказывает депутат.

"
Как отмечает народный избранник, 
в городе есть много системных 
проблем — в жилищно-коммунальном 
и дорожном хозяйстве, транспортной 
сфере, здравоохранении, 
образовании и так далее. 

И сейчас, уверен депутат, дума и администра-
ция города должны приложить все усилия, чтобы 
получить в следующем году финансирование 
на работу по формированию стратегии соци-
ально-экономического развития. Кроме того, 
с 1 января вступит в силу новая структура адми-
нистрации, в составе которой появится комитет 
по экономике и стратегическому планированию.

— И мы, и горожане должны понимать, каким 
будет наш город через 15–20 лет. Если нет четких 
целей и перспектив, то и развития не будет, — 
считает Александр Панько. — Поэтому сначала 
надо определиться с целями и задачами и посту-

пательно двигаться в выбранном направлении, 
реализуя стратегию.

В настоящее время сформирован экспертный 
совет, в его состав вошли педагоги, архитекторы, 
дизайнеры, журналисты, историки, предпри-
ниматели, представители общественных орга-
низаций. Совет будет работать в тесном взаимо-
действии с думой города, благодаря чему можно 
принимать качественные и обдуманные решения, 
позволяющие улучшить жизнь в Иркутске.

— Совет уже приступил к работе и сейчас 
анализирует опыт других регионов, городов, где 
были разработаны и качественно реализуются 
стратегии. Это Казань, Санкт-Петербург, Томск, 
Белгород и другие города, — рассказывает Алек-
сандр Панько, — Я считаю, что Иркутск тоже 
достоин высокого места в рейтинге, и не только 
в российском, но и в международном.

Здоровье школьников
Еще один важный вопрос, которому Александр 

Панько уделяет особое внимание, — здоровье 
подрастающего поколения. Каждый родитель 
переживает за будущее своего ребенка, и депутат 
как отец пятерых детей это прекрасно понимает.

— Последний год мы занимаемся внедрени-
ем в систему образования здоровьесберегающих 
технологий. Часто родители отправляют своего 
ребенка в многочисленные секции и кружки, 
но в погоне за знаниями и умениями порой за-

бывают о главном — здоровье. А ведь 
из-за неправильно организованного 
учебного процесса у ребенка могут поя-
виться хронические заболевания. И на-
учные исследования это доказывают, 
— подчеркивает Александр Панько.

Об этой проблеме заговорили еще 
в конце 1980-х годов, тогда даже вы-
работали методику решения, апроби-
ровали ее, однако после развала СССР 
реализация остановилась. В настоящее 
время методику начали успешно вне-
дрять во многих городах России.

В Иркутске пока только шесть на-
чальных классов в школе № 37  обу-
чаются по методике Базарного. Ини-
циатором такого нововведения стали 
учителя и родители. Депутаты думы 
выезжали в это образовательное уч-
реждение и на месте познакомились 
с принципами здоровьесберегающих 
технологий.

— Родителям нужно понимать, что 
пока они сосредоточены на освоении 
их ребенком максимального коли-
чества образовательных программ, 
они могут упустить тот момент, когда 
у сына или дочери зрение ухудшится, 
появится искривление позвоночника, 
— акцентирует депутат. — Всех этих 
проблем можно избежать, изменив 
методику проведения урока. Благодаря 
ей состояние детей улучшается в разы. 
Нужно, чтобы об этих технологиях как 
можно больше говорили, чтобы о них 
узнавали родители и чтобы эти методи-

ки были внедрены в наших школах.
Сейчас в течение урока дети сидят за столом 

40 минут, что не лучшим образом сказывается 
на их здоровье. А по методике Базарного в каби-
нете используются конторки (наклонные парты). 
Ребенок во время занятия постоянно меняет 
свое положение — занимается то сидя, то стоя. 
Так укрепляется позвоночник и осанка. Кроме 
того, используются упражнения на мышечно-
телесную и зрительную координацию. Для это-
го на потолке расположены схемы зрительных 
траекторий и специальные офтальмотренажеры 
с лампочками.

"
Как отмечает депутат, 
переоборудовать классы стоит 
недорого — это сравнимо с обычным 
ремонтом, но решает важные задачи.

— Если мы сейчас не обратим внимания 
на проблемы детей, то через 20 лет вырастим 
не совсем здоровое поколение, — подчеркивает 
Александр Панько. — Поэтому наша задача — 
определить программу, внести деньги и сделать 
такие кабинеты во всех школах города для сохра-
нения здоровья подрастающего поколения.

Диана Ивчик
Фото предоставлены депутатом

«ДЕЙСТВОВАТЬ ПЛАНОМЕРНО» Жители 35-го избирательного 
округа хорошо знают своего 
депутата — Александр 

Панько работает здесь уже 14-й 
год. Он оказывает безвозмездную 
финансовую и организационную 
помощь ветеранам труда, пенсионерам, 
детским домам, школам, больницам, 
детским спортивным секциям. За время 
работы в составе думы седьмого созыва 
депутат уже решил множество вопросов. 
Среди них внутриквартальный ремонт, 
ликвидация незаконно установленных 
гаражей, обустройство тротуаров, 
пешеходных переходов и многое другое.

Александр Панько — о стратегии развитии города, 
здоровье подрастающего поколения и благоустройстве 

избирательного округа № 35

Александр Панько: «Необходимо  Александр Панько: «Необходимо  
по-новому рассмотреть проблемы в городе»по-новому рассмотреть проблемы в городе»

Ремонт лестницы и подпорной стены  
у домов № 33 и 34 в микрорайоне Юбилейный

Местные жители принимают участие в акции  
по озеленению территории Посадка саженцев в роще
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Пандемия коронавируса 
добралась и до русского 
языка. Она превратила 

Тотальный диктант 
из традиционно внушительной 
акции в камерную и заставила 
считаться с новыми правилами. 
Помимо ручек и бланков 
участникам выдавали защитные 
маски, помимо написания 
приставок напоминали 
о необходимости мыть руки, 
а в аудиториях рассаживали всех 
на приличном расстоянии друг 
от друга. Зато теперь мы точно 
знаем: в этот раз никто ни у кого 
не списывал.

Тотальный диктант традиционно 
пишут весной, в 2020 году акция 
была запланирована на первую суб-
боту апреля. Иркутск собирался по-
бить собственный рекорд прошлых 
лет и задействовать 32 площадки 
(для сравнения, в 2019 году их было 
25), в том числе архитектурно-эт-
нографический музей «Тальцы», 
Театр юного зрителя, колесо обо-
зрения, ледокол «Ангара», астроно-
мическую обсерваторию. Но за три 
недели до мероприятия пришли не-
утешительные вести: диктант пере-
носится на осень.

— Шестнадцатого марта мы узна-
ли, что диктант переносится. На тот 
момент в Иркутской области было 
немного заболевших, но по всему 
миру их насчитывалось большое ко-
личество. А так как Тотальный дик-
тант — международная акция, было 
принято решение всё перенести 
на семнадцатое октября, — отмечает 
Людмила Добосова, координатор 
Тотального диктанта в Иркутске. — 
Тем не менее в намеченный день, 
четвертого апреля, мы провели так 
называемый фантомный диктант 
в онлайн-формате и семичасовой 
лингвистический марафон.

Этот опыт оказался сейчас как 
нельзя кстати. Вторая волна рас-
пространения коронавируса не по-
зволила провести семнадцатого 
октября Тотальный диктант с при-
вычным размахом, поэтому акцию 
частично перенесли в виртуальное 
поле. Текст диктанта можно было 
написать дома: от руки на фирмен-
ном бланке, выданном заранее, или 
просто печатая на компьютере. Кро-
ме того, в честь 17-летия проекта ор-
ганизаторы запустили в интернете 
рекордный по продолжительности, 
17-часовой марафон грамотности 
при поддержке Google. Он объеди-
нил трансляции для всех часовых 
зон, лекции экспертов в области 
лингвистики и литературы, общение 
с именитыми гостями и даже спек-
такль, посвященный основной теме 
нынешнего Тотального диктанта, 
— космосу.

— В этом году команда Тоталь-
ного диктанта в совершенстве овла-
дела навыком делать из «лимонов 
лимонад», то есть в любой ситуации 
находить положительные стороны. 
Благодаря карантину мы освоили 
новый для себя формат онлайн-ма-
рафона. Вместе с Google постара-
лись сделать для наших участников 
и зрителей настоящий праздник 
русского языка, — прокомментиро-
вала директор фонда «Тотальный 
диктант» Ольга Ребковец.

"
Количество «живых» 
площадок в полном 
объеме не удалось 
сохранить ни в одном 
городе, в Иркутске 
их число сократилось 
с предполагаемых 
32 до безопасных 
пяти. Главное отличие 
нынешнего года — 
не было ни одной 
открытой площадки, 
участников пускали только 
по предварительной 
регистрации. 
И обязательно в масках.

— Если в прошлые годы мы могли 
похвастаться площадками, где чис-
ло участников доходило до тысячи 
— например, в Институте филоло-

гии, иностранных языков и медиа-
коммуникации ИГУ, то в этом году 
намеренно ограничивали число го-
стей, — подчеркивает Людмила До-
босова. — Итого на пяти площадках 
собрались 182 иркутянина.

Текст для нынешнего диктанта под-
готовил писатель и педагог Андрей 
Геласимов. Он трогательно описал 
историю жизни Константина Циол-
ковского, потерявшего в детстве слух, 
столкнувшегося на своем пути с не-
малыми трудностями и все же про-
рвавшегося через тернии к звездам. 
По отзывам участников Тотального 
диктанта, текст оказался несложным, 
но пунктуационно насыщенным.

— Сложностей с орфографией 
не возникло, а вот с запятыми я, ка-
жется, погорячилась, — делится 
первыми впечатлениями участница 
акции Александра. — А еще мне 
показалось, что текст был короче 
обычного, даже не пришлось про-
сить второй бланк.

Так как работ для проверки ока-
залось меньше раз в десять, итоги 
акции подвели уже на пятый день. 
В Иркутске 21 человек справился 
с диктантом безупречно и получил 
«вакцину от безграмотности» — 
твердую пятерку.

Яна Шутова
Фото Анастасии Бортник  

и Проект-студии ГОС

ЦИФРЫ

45
стран-участниц в 2020 году 

606
городов писали диктант  
в офлайн-формате

182
иркутянина присоединились 
к акции вживую

21
отличник в Иркутске  
в 2020 году

ВАКЦИНА  ВАКЦИНА  
ОТ БЕЗГРАМОТНОСТИОТ БЕЗГРАМОТНОСТИ

Число площадок проведения Тотального диктанта  
в Иркутске пришлось сократить в шесть раз

В этом году из-за сложной эпидемиологической обстановки диктант 
в привычном формате писали 182 иркутянина. Для сравнения: в прошлом году 
у нас было 2123 участника

Веселые фирменные наклейки останутся на память у каждого участника 
Тотального диктанта
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«Главное, чтобы никаких ДТП!»
Если вам приходилось проезжать по улицам 

Иркутска ночью после снегопада, то наверняка 
на вашем пути встречались колонны снегоубороч-
ной техники «ИркутскАвтодора». Чтобы не со-
здавать заторы и подготовить дороги к утру, когда 
на них плотным потоком выйдет транспорт, пред-
приятие в основном работает ночью. Впрочем, 
в случае обильных снегопадов оранжевые  
«КамАЗы» с желтыми сигнальными маячками 
выходят на работу и днем.

— Движение у нас интенсивное, тут надо го-
ловой вертеть, как сова, на 360 градусов. Следить 
и за приборами, и за датчиками, и за тем, что 
за бортом происходит, — рассказывает водитель 
одного из автодоровских «КамАЗов» Сергей 
Мордвинов.

Сергей Мордвинов — водитель с тридцати-
летним стажем, в «ИркутскАвтодоре» работает 
уже пятый год. Его зона ответственности — один 
из самых проблемных участков в Иркутске от про-
спекта Маршала Конева до Синюшиной горы. 
Самое сложное, говорит Сергей Мордвинов, 
— качественно очистить дорогу при том самом 
интенсивном движении. А вот научиться управ-
лять спецтехникой не так уж и трудно: было бы 
желание.

— Был у нас случай, когда пришел новый со-
трудник, поработал немного, но как первый 
снег прошел, так на следующий день и уволил-
ся, — вспоминает Сергей Мордвинов. — У нас 
вообще, как снег идет, так все истории яркие 
и запоминающиеся.

Снегопады, впрочем, для водителей «Иркутск-
Автодора» не бывают неожиданными: пред-
приятие тесно сотрудничает с УГМС, получает 
оперативные прогнозы. Как отмечает Сергей 
Мордвинов, у водителей уже вошло в привычку — 
как с неба посыпало, так сразу все наготове.

"
— Наши «КамАЗы» стараемся 
держать в хорошем состоянии, чуть 
что забарахлило, сразу чиним. Ведь 
если машина сломалась, то и работать 
не сможешь, и городские улицы 
останутся без должного ухода, — 
рассказывает он.

Чтобы быть настоящим водителем, уверен со-
трудник «Автодора», нужно быть внимательным, 
от и до знать свое транспортное средство и всегда 
помнить о взаимовыручке на дороге.

— Ты сломался — тебе помогли, кто-то дру-
гой сломался — ты подъехал и помог. На дороге 
всем желаю внимания, осторожности. И главное, 
чтобы никаких ДТП. Как говорится: ни гвоздя, 
ни жезла, — говорит Сергей Мордвинов.

Водитель от рождения
Всего в парке «ИркутскАвтодора» 49 комбини-

рованных дорожных машин, для которых в зави-
симости от задач и сезона предусмотрены различ-
ные «надстройки» — для уборки снега с проезжей 
части, посыпания улиц, транспортировки грузов. 
Водитель одной из таких машин Александр Ива-
нов уверен: со спецтехникой уживаются лишь те, 
у кого к этому навыку душа лежит.

— Вот у вас работа — журналист, а у меня — во-
дитель. Если я родился водителем, значит, води-
тель и есть. Это мое призвание, — говорит он мне.

Александр Иванов за рулем уже 32 года, девять 
лет из них работает в «ИркутскАвтодоре». До-
роги чистит в Ленинском районе, хотя сам живет 
в Первомайском. И по собственному опыту при-
знает: когда выезжает на смену, всегда замечает, 
«поработали наши или нет».

— Некоторые думают, что это быстрое дело — 
почистить дорогу. А ведь мы за рабочую смену 
в 11–12 часов наматываем по 170–200 киломе-
тров. За час невозможно все убрать, — делится 
Александр Иванов. — Работы у нас всегда много, 
все расписано на несколько дней вперед.

На правах опытного водителя он сейчас ста-
жирует молодежь, которая приходит на предпри-
ятие. В Иркутске нет отдельной образовательной 
площадки, где бы учили управляться с техникой, 
подобной той, что использует «ИркутскАвтодор», 
потому старшие шоферы становятся наставника-
ми новичкам. Александр вообще считает умение 
приходить на помощь главным качеством води-
теля. Мимо чужой беды, говорит он, настоящий 
шофер не проедет.

— Во время первого в этом сезоне снегопада 
ехал по улице Розы Люксембург, и неопытный 
водитель передо мной перелетел через бордюр. 
Я остановился, остановил напарника, вышли, 
а там за рулем совсем молоденький парнишка, 
только водительские права получил, — расска-
зывает Александр Иванов. — Машину припод-
няли, перетащили обратно на дорогу, похлопали 
мальчика по плечу и попросили, чтобы он пока 
не ездил в такую погоду. И таких случаев на моей 
памяти было немало.

Главное, говорит водитель, чтобы на дорогах 
аварий поменьше было.

— А еще всем желаю голубого неба над головой 
и здоровья. Здоровье — самое важное, — заключа-
ет Александр Иванов.

Что готовит автомобилистам  
год грядущий

В следующем году всех водителей ждут очеред-
ные изменения в ПДД. Прежде всего с 21 марта 
ужесточат правила техосмотра.

— Раньше собственник транспортного сред-
ства, когда обращался за полисом ОСАГО, не за-
думывался о том, что его «железному коню» 
нужен техосмотр. Теперь каждый сознательно 
должен приехать на пункт техосмотра, пройти 
его, получить заключение в виде диагностической 
карты и потом уже представить в страховую ком-
панию. Диагностические карты будут оформлять-
ся в электронном виде, подписываться усиленной 
электронной подписью эксперта и содержаться 
в реестре, — рассказывает Андрей Седухин, на-
чальник отдела регистрационно-экзаменацион-
ной работы и технического надзора УГИБДД ГУ 
МВД России по Иркутской области.

Автомобиль сегодня уже не роскошь. 
Больше половины семей в Иркутской 
области имеют собственную 

машину, и с каждым годом автолюбителей 
становится все больше. Но кроме 
автолюбителей есть еще и водители, для 
которых сесть за руль означает исполнить 
свой профессиональный долг. В преддверии 
Дня автомобилиста газета «Иркутск» 
познакомит своих читателей с водителями 
«ИркутскАвтодора».

В России 25 октября отметят День автомобилиста 

ЖИЗНЬ В ДВИЖЕНИИ

Уважаемые иркутяне!

25 октября свой профессиональный празд-
ник отмечают тысячи наших земляков — про-
фессиональные водители, сотрудники транс-
портных предприятий, инженеры, механики, 
диспетчеры, преподаватели и студенты про-
фильных учебных организаций!

Работа в сфере автомобильного и город-
ского пассажирского транспорта требует 
от человека высокого мастерства, ответствен-
ности, предельной внимательности на до-
роге, добросовестного отношения к своим 
обязанностям и уважения к другим участни-
кам дорожного движения. Невозможно пере-
оценить роль этой отрасли экономики для 
стабильного развития нашего города, регио-
на, страны. От профессионализма водителей, 
от исправности подвижного состава зависят 
безопасность и жизнь пассажиров, сохран-
ность грузов, работа многих предприятий 
и организаций города.

Совершенствование транспортной инфра-
структуры, обновление парка городского 
пассажирского транспорта, разработка новых 
удобных маршрутов, обеспечение безопасно-
сти перевозок людей, строительство и ремонт 
иркутских дорог — все эти вопросы приори-
тетны в работе городской власти.

Дорогие земляки, примите слова призна-
тельности и благодарности за ваш нелегкий 
и ответственный труд. Крепкого здоровья, 
счастья, мира, добра и благополучия вам 
и вашим близким!

Мэр Иркутска Руслан Болотов

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

Конечно, за попытки обхода системы будут на-
казывать, причем по уголовной статье.

Сама процедура теперь будет проходить 
с фото- и видеофиксацией, координаты ТС будут 
привязываться к конкретному пункту ТО. Прово-
дить техосмотры смогут только аккредитованные 
Российским союзом автостраховщиков пункты. 
В Иркутской области таких 64.

Кроме того, 1 ноября 2020 года в России закон-
чится переходный период оформления электрон-
ных паспортов транспортных средств. Сейчас 
при покупке нового авто можно получить как 
электронный ПТС, так и «синьку» старого бумаж-
ного образца. С ноября же все новые машины как 
отечественного, так и зарубежного производства 
будут получать исключительно электронные ПТС.

"
Сейчас в России оформлено уже более 
миллиона паспортов транспортных 
средств такого формата. Собственник 
получает только выписку из реестра 
электронных ПТС, где, собственно, 
и находится вся информация 
о паспорте транспортного средства.

— Это значительно облегчит все действия, 
скажем, по переходу права собственности, когда 
люди могут друг с другом заключать договоры 
и использовать электронные ресурсы: реестр 
ЭПТС или портал «Госуслуги», можно и лично 
обратиться в МФЦ, — говорит Андрей Седухин.

Представитель ГИБДД напомнил, что во-
дительские права, действие которых истекло 
с 1 февраля по 15 июля 2020 года, можно заме-
нить до 31 декабря 2020 года. Сделать это можно 
и дистанционно через портал «Госуслуги», а так-
же используя возможности МФЦ.

Алена Григорьева
Фото Валентина Карпова

Сергей Мордвинов желает автолюбителям Сергей Мордвинов желает автолюбителям 
осторожности на дорогахосторожности на дорогах

Александр Иванов: «Водителем надо родиться!»Александр Иванов: «Водителем надо родиться!»
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Штраф за ложь
Режим самоизоляции возродил 

активное волонтерское движение: 
добровольцы в период пандемии по-
могали пожилым людям в доставке 
продуктов и лекарств. А недавно 
в соцсетях и мессенджерах активно 
начали распространять фейковое 
сообщение о том, что в регионе ору-
дуют лжеволонтеры. Якобы они хо-
дят по квартирам и раздают маски, 
пропитанные наркотическим сред-
ством: при примерке человек теряет 
сознание, после чего злоумышлен-
ники грабят беспомощных жертв.

В понедельник ГУ МВД России 
по Иркутской области опровергло 
эту информацию. Выяснилось, что 
подобные сообщения распростра-
няются и в других регионах страны. 
Как же распознать фейк? Обычно 
в такой информации нет ни ссылки 
на источник, ни конкретного указа-
ния населенного пункта. Зато при-
сутствует просьба о распростране-
нии — чтобы посеять панику.

В ГУ МВД России по Иркутской 
области нам сообщили, что всего 
с начала пандемии коронавирусной 
инфекции в регионе составлено 14 
протоколов по части 9 статьи 13.15 
Кодекса об административных 
правонарушениях Российской Феде-
рации «Распространение в средствах 
массовой информации, а также в ин-
формационно-телекоммуникацион-
ных сетях заведомо недостоверной 
общественно значимой информации 
под видом достоверных сообщений». 
К административной ответственно-
сти привлечены девять человек.

"
Чем же чревато 
распространение фейков? 
Такая ложь грозит 
административным 
штрафом в размере от 30 
до 100 тысяч рублей для 
физических лиц, от 60 
до 200 тысяч рублей для 
должностных лиц и от 200 
до 500 тысяч рублей для 
юридических лиц. 

Один из первых прецедентов был 
в мае: жительница Усолья-Сибир-
ского, распространившая фейк о вы-
явлении коронавируса у главврача 
местной больницы, была привлече-
на к административной ответствен-
ности. На основании собранных 
сотрудниками полиции материалов 
Усольский мировой суд назначил ей 
наказание в виде штрафа в размере 
30 тысяч рублей.

Маски обязательны
Фейки посвящены многим темам, 

актуальным в период пандемии. 
Например, кто-то возмущается, что 
в магазины не пускают без средств 
индивидуальной защиты и пишет, 
что это нарушение гражданских 
прав. Однако торговые сети име-
ют право на законном основании 
требовать от покупателей ношение 
масок и перчаток, а в случае отказа 
— не обслужить их.

В соответствии с Указом губерна-
тора Иркутской области № 290-уг 
от 16.10.2020 г. все юридические лица 
обязаны исключить вход в помеще-
ния (в том числе в торговые залы) 
граждан без минимальных средств 
индивидуальной защиты органов 
дыхания и не обслуживать таких 
граждан. Но при этом в магазинах 
необходимо создать возможность 
приобрести маску по ценам не выше 
рыночных, а также по возможности 
вручать их отдельным категориям 
граждан бесплатно.

Роспотребнадзор указывает, что 
меры торговых организаций, нена-
сильственно препятствующие граж-
данам в условиях «масочного режи-
ма» посещать торговые объекты без 
масок, не могут и не должны рас-
сматриваться как действия, ущемля-
ющие права потребителей.

Также отметим, что согласно 
правилам поведения, обязательным 
для исполнения гражданами и ор-
ганизациями при введении режима 
повышенной готовности, с 12 октя-
бря в Иркутске усилен контроль за 
соблюдением масочного режима в 
общественном транспорте. Все го-
родские компании-перевозчики при-
няли решение, что в общественный 
транспорт пассажиров будут пускать 
только в средствах индивидуальной 
защиты. И водители имеют право не 
продолжать дальнейшее движение, 

если кто-то из пассажиров в салоне 
находится без маски.

Истории переболевших
Много противоречивой инфор-

мации и о том, как ведет себя коро-
навирус, попадая в организм. Дей-
ствительно, все переносят Covid-19 
по-разному: чей-то иммунитет дает 
достойный отпор, а кто-то тяжело 
болеет. Но факт остается фактом: 
даже молодым и здоровым людям 
справиться с инфекцией нелегко.

"
Иркутянин Артем Булачев 
переболел Covid-19 
в конце сентября. Он 
признается: до этого, как 
и многие другие, думал, 
что вокруг коронавируса 
больше паники, чем 
реальной угрозы.

— Но когда сам заболел, понял, 
какая это неприятная болезнь, — го-
ворит Артем. — Все началось с ан-
гины: после посещения ЛОРа мне 
вырезали абсцесс и положили в чет-
вертое отделение Областной инфек-
ционной клинической больницы 
на Синюшиной горе. Это сопрово-
ждалось температурой под 40 °C 
и потерей обоняния (вкус я ощу-
щал). Через день после взятия мазка 
пришел положительный результат 
анализа на коронавирус. Мне стано-
вилось все хуже: КТ показало вос-
паление легких, сутки я пролежал 
на аппарате ИВЛ, потом — под ка-
пельницей. Стало легче. После двух 
недель в инфекционной больнице 
понял, что сейчас следует серьезнее 
относиться к эпидемиологической 
ситуации: носить маски, перчатки. 
Судя по рассказам знакомых, люди 
старшего поколения намного тяже-
лее переносят коронавирус, так что 
им нужно особенно беречься.

В семье Инны Михалевой пере-
болели все: и муж, и сын. У всех 
коронавирус проявился по-разному: 
двухлетний Тема перенес болезнь 
вообще без симптомов, у мужа Сер-
гея была потеря обоняния и вкуса, а 
у самой Инны три дня поднималась 
и падала температура. 

— Из того, что я слышала о сим-
птомах, подтвердилось отсутствие 
обоняния и вкуса, а также ощуще-
ние вялости и усталости. Правда 
и то, что результаты анализов ждать 
приходится очень долго. Мы свои 

ждали 9 дней, хотя обещали 2–3 су-
ток, — рассказывает Инна. — У меня 
есть хроническое заболевание, 
и я переживала, что именно туда 
ударит, ведь об этом все говорили… 
Но пронесло: наверное, иммунитет 
хорошо справился. Из открытий: 
организм может вести себя не-
предсказуемо. Температура у меня 
сама по себе поднималась и падала 
за вечер по несколько раз даже без 
препаратов. Скорее всего, так имму-
нитет боролся с вирусом.

Советы психолога
О том, как справиться с паникой 

и тревожностью в этот сложный для 
всех период, рассказывает психолог, 
директор Иркутского регионального 
общественного учреждения Центр 
развития семьи «ВЕСТА» Наталья 
Паскевская:

— Проблема в огромном количе-
стве разной, зачастую противоречи-
вой информации, которая окружает 
нас повсюду и вызывает панику. Важ-
но выбрать для себя один источник 
информации, которому вы доверяете, 
ориентироваться на него и не тратить 
время, силы и энергию на изучение 
и обсуждение остальных.

Попробуйте разобраться, что 
именно вызывает тревожное со-
стояние. Чего конкретно вы больше 
всего боитесь? Осознайте этот страх 
и попробуйте найти ему рациональ-
ное объяснение, продумать выход 
из той или иной ситуации. Если чув-
ствуете, что не можете справиться 
самостоятельно, обратитесь к психо-
логу. В нашем центре такую помощь 
оказывают бесплатно.

Еще один важный момент: чело-
век в состоянии тревоги испыты-
вает очень большое напряжение. 
Лучший способ снизить его — рас-
слабиться. Переключить свое вни-
мание на те дела, которые достав-
ляют удовольствие. Это может быть 
творчество, хобби, любимое дело, 
приятное общение, в общем, то, что 
снимает напряжение, наполняет по-
зитивными эмоциями, дает силы.

Предпринимайте необходимые 
меры безопасности и профилактики 
и помните: только вы можете кон-
тролировать процесс и выбирать, 
поддаваться панике или нет.

Элина Халтанова
Фото Матрены Бизиковой

Массовые рассылки 
в мессенджерах, 
репосты с «полезными 

советами» в соцсетях, слухи, 
распространяемые знакомыми, 
— в эпоху информационной 
вседозволенности трудно понять, 
где правда, а где фейк. Сейчас, 
в период пандемии, когда люди 
охвачены паникой, особенно важно 
сохранять спокойствие и мыслить 
трезво. Попытаемся разобраться, 
чему верить, а также выслушаем 
мнение специалистов и тех, кто уже 
переболел опасным вирусом.

КОРОНАВИРУС: КОРОНАВИРУС: 
ПРАВДА И ВЫМЫСЕЛПРАВДА И ВЫМЫСЕЛ

Разбираемся, как отличить 
достоверные сообщения  

от информационных вбросов
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Не паникуйте, соблюдайте меры 
профилактики, пользуйтесь 

медицинской маской в общественных 
местах, сократите число контактов, 

берегите себя 

Соблюдайте рекомендации врача по 
амбулаторному лечению. Оставайтесь 

дома не менее 14 дней

Соблюдайте рекомендации врача 
по амбулаторному лечению. 

Оставайтесь дома не менее 14 дней

ОСТРАЯ ТЕМА

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ Я ПОДОЗРЕВАЮ У СЕБЯ КОРОНАВИРУС?

Телефон горячей линии по вопросам, связанным с Covid-19: 8 (3952) 39-99-99
Подготовила Яна Шутова

ДАДА

ДАДА

ЕСТЬ ЛИ У ВАС СЛЕДУЮЩИЕ СИМПТОМЫ? 

БЫЛ ЛИ У ВАС КОНТАКТ С 
ЗАБОЛЕВШИМ COVID-2019?

• Вызовите врача из 
поликлиники. При первичном 
осмотре он сделает забор 
мазка из носо- и ротоглотки

• Выделите себе отдельную 
комнату в доме. Если это 
невозможно, соблюдайте 
расстояние не менее 1 метра. 
Ограничьте до минимума 
контакт с домашними, 
особенно детьми, пожилыми 
людьми и лицами с 
хроническими заболеваниями

• Часто проветривайте 
помещение, протирайте и 
дезинфицируйте поверхности 
бытовыми моющими 
средствами.  
Часто мойте руки с мылом

• Ухаживать за вами должен 
только один член семьи, при 
этом прикрывая рот и нос 
маской

• Дождитесь результатов 
анализа, их сообщит 
медицинский работник

• Соблюдайте карантин 
у себя дома 14 дней, сообщите 
о контакте с заболевшим 
по телефону (3952) 23-95-19, 
23-95-13  
(ФБУЗ «Центр гигиены 
и эпидемиологии в Иркутской 
области»), проинформируйте 
работодателя

• Вызовите врача из 
поликлиники. При первичном 
осмотре он сделает забор мазка 
из носо- и ротоглотки

• Выделите себе отдельную 
комнату в доме. Если это 
невозможно, соблюдайте 
расстояние не менее 1 метра. 
Ограничьте до минимума 
контакт с домашними, особенно 
детьми, пожилыми людьми 
и лицами с хроническими 
заболеваниями

• Часто проветривайте 
помещение, протирайте и 
дезинфицируйте поверхности 
бытовыми моющими 
средствами.  
Часто мойте руки с мылом

• Ухаживать за вами должен 
только один член семьи, при 
этом прикрывая рот и нос 
маской

• Дождитесь результатов 
анализа, их сообщит 
медицинский работник

ЕСТЬ ЛИ ХОТЬ ОДНО ИЗ ОТЯГЧАЮЩИХ 
ОБСТОЯТЕЛЬСТВ? 

• сохранение 
температуры выше  
38,5 °c в течение трех 
дней
• группа риска
• проживание  
с лицами старше 65 лет или 
страдающими хроническими 
заболеваниями бронхолегочной, 
сердечно-сосудистой и эндокринной 
систем
• температура при беременности

В ЭТОМ СЛУЧАЕ СЛЕДУЕТ 
ВЫЗВАТЬ БРИГАДУ СКОРОЙ 
МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

Подтвердился ли диагноз COVID-2019?ДАДА

НЕТНЕТ

НЕТНЕТ

НЕТНЕТ

НЕТНЕТ ДАДА
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На старенькой почтовой 
марке с занесенной над 
головой гранатой стоит 

шестнадцатилетний паренек, 
окруженный немцами,— 
«Герой Советского Союза 
Шура Чекалин». Кажется, 
это последние секунды его 
жизни: грозный вид совсем 
юного разведчика-партизана 
не оставляет сомнений, что 
боеприпас сейчас полетит 
в противника. Так и было, только 
граната не взорвалась…

Граждане могут уплачивать налог 
на имущество, транспортный 
и земельный налоги, налог 

на доходы физических лиц при 
помощи единого налогового платежа 
(ЕНП). Это аналог электронного 
кошелька в «Личном кабинете 
налогоплательщика для физических 
лиц», куда граждане перечисляют 
средства добровольно. Причем 
формировать его можно в любое время, 
в том числе несколькими платежами, 
что позволяет до наступления срока 
уплаты, который заканчивается 
1 декабря, накопить необходимую 
сумму.

ПЯТНАДЦАТАЯ ВЕСНА

ЕДИНЫЙ ПЛАТЕЖ

Как сражался и погиб партизан-комсомолец Александр Чекалин

Как заранее уплатить все налоги

Саша родился весной 1925 года 
в селе Песковатское Тульской обла-
сти. Сын охотника с малых лет на-
учился метко стрелять, хорошо знал 
окрестные леса. Мать его работала 
председателем колхоза. С 13 лет 
Чекалин учился в средней школе 
города Лихвина и до войны успел 
окончить восемь классов.

"
У Саши было очень много 
увлечений. Он научился 
играть на мандолине, 
увлекался фотографией, 
природоведением (знал 
латинские названия 
многих луговых трав 
и цветов), а в кладовой 
оборудовал себе 
целую лабораторию, 
где строгал, пилил, 
проводил эксперименты 
по физике. В компании 
с друзьями, в походах, 
в пионерских делах он 
всегда был вожаком. 
Товарищи прозвали его 
неугомонным, а в семье — 
Сашей-непоседой. 

В 1939 году Саша вступил в ком-
сомол. Когда началась Великая 
Отечественная война, Александр 
Чекалин по возрасту не подлежал 
призыву в армию — ему исполни-
лось только 16 лет. Тогда в июле 
1941 года он вступил добровольцем 
в один из истребительных отрядов, 

формировавшихся на территории 
Тульской области.

Подразделения, создававшиеся 
на всякий случай, очень скоро ока-
зались востребованными: гитлеров-
цы в ходе наступления стали подби-
раться к Туле. Части Красной армии 
отходили, а члены истребительного 
отряда оставались на занимаемой 
врагом земле, чтобы перейти к пар-
тизанской борьбе.

Александр и его отец в ходе Туль-
ской оборонительной операции 
оказались в партизанском отряде 
«Передовой». Чекалин-младший 
стал разведчиком. В его обязанно-
сти входил сбор разведывательных 
сведений о дислокации и числен-
ности немецких частей, их воору-
жении и маршрутах передвижения. 
Со своей задачей 16-летний раз-
ведчик справлялся отлично; также 
он участвовал в организации за-
сад, минировании дорог, подрыве 
вражеских эшелонов. Командиры 
отмечали, что у Чекалина была на-
стоящая страсть к оружию и парень 

обращался с ним как опытный про-
фессионал. Он успешно справлялся 
и с обязанностями радиста.

В начале ноября Саша сильно 
простудился, его отправили в де-
ревню Мышбор на лечение. Однако 
немцы узнали о его местонахожде-
нии, и ночью разведчик перебрался 
в деревню Песковатское к родствен-
никам. Предатель нашелся и здесь: 
староста Авдюхин выдал юного па-
триота, и фашисты ворвались в дом, 
где находился Чекалин.

"
Александр не сдался без 
боя: открыл огонь, а когда 
закончились патроны, 
выхватил гранату и бросил 
ее под ноги обступившим 
его фашистам. Граната 
не взорвалась. 
Противники схватили 
его и отвезли в военную 
комендатуру в город 
Лихвин.

Несколько дней Александра пы-
тали, стараясь выудить нужные 
сведения о партизанах. Мучения 
не сломили дух героя, нацистам 
не удалось выбить из юного развед-
чика ни одного признания. 6 ноября 
1941 года Александра Чекалина вы-
вели на казнь, согнав на площадь 
Лихвина всех местных жителей.

После освобождения Тульской 
области предателей, выдавших юно-
го партизана немцам, расстреляли 
по приговору суда.

Указом Президиума Верховного 
Совета СССР от 4 февраля 1942 года 
за отвагу и героизм, проявленные 
в партизанской борьбе в тылу про-
тив немецких захватчиков, Чека-
лину Александру Павловичу было 
присвоено звание Героя Советского 
Союза (посмертно). В честь него 
город Лихвин переименовали 
в Чекалин. На могиле партизана 

в 1958 году открыли памятник, 
в 1962 году в селе Песковатском 
основали дом-музей Александра 
Чекалина.

Именем разведчика названы 
улицы в Туле, Волгограде, Уфе 
и во многих других городах. В мае 
1951 года решением Иркутско-
го горсовета 3-й Парашютный 
переулок в Ленинском округе был 
переименован в честь отважного 
партизана-разведчика.

Подвигу комсомольца посвящены 
многие литературные произведения 
и кинофильм. В 1972 года известный 
режиссер Инна Туманян сняла ис-
кренний и пронзительный фильм 
«Пятнадцатая весна» про подвиг 
Саши Чекалина — обычного совет-
ского паренька, героически приняв-
шего мученическую смерть и не пре-
давшего своих боевых товарищей.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен на основе 
Биобиблиографического указателя 

«Помнит город о войне: улицы героев 
и участников Великой Отечественной 

войны (1941–1945)», составленного 
ЦБС г. Иркутска

В этом году к числу уплачиваемых на-
логов не только добавлен НДФЛ, но и изме-
нились сроки проведения зачета ЕНП в счет 
предстоящих платежей. В первую очередь 
из средств единого налогового платежа 
производится погашение недоимки и за-
долженности (при их наличии). Зачет в счет 
предстоящих платежей будет произведен 
в течение 10 дней со дня направления на-
логоплательщику налогового уведомления, 
если единый налоговый платеж был уплачен 
ранее. Если ЕНП осуществлен после на-
правления налогового уведомления, то зачет 

производится со дня поступления платежа 
в бюджетную систему. Налоговая служба 
самостоятельно распределит средства по со-
ответствующим счетам.

"
Заплатить налоги можно 
с помощью электронного сервиса 
«Уплата налогов и пошлин» 
на сайте ФНС России (www.
nalog.ru) в разделе «Физическим 
лицам», в том числе заполнив 
платежное поручение и за третьих 
лиц. 

Единый налоговый платеж доступен  
и в «Личном кабинете налогоплательщика 
для физических лиц».

Подключиться к «Личному кабинету на-
логоплательщика для физических лиц» 
можно в любой налоговой инспекции, 
предъявив паспорт, или через Единый 
портал госуслуг, а также при наличии 
электронной подписи. «Личный кабинет» 
позволяет общаться с налоговой службой 
прямо из дома или офиса, не посещая ин-
спекцию. Налогоплательщик может полу-
чать информацию и решать все вопросы 
начисления и уплаты налогов, сдавать де-
кларацию 3-НДФЛ и заявлять налоговые вы-
четы через интернет с соблюдением режима 
конфиденциальности.

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ФИНАНСЫ
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— Перед показом фильма о 
Байкале вы акцентировали 
внимание на том, что  
«Осознание красоты» — это 
взгляд, прежде всего, худож-
ника. Но как зритель, уже 
посмотревший ленту, могу 
сказать, что работу отлича-
ет очень смелая гражданская 
позиция. Он не только о про-
блемах загрязнения озера, но и 
в целом о варварском отноше-
нии к окружающему миру…

— В Иркутске, на Ольхоне,  
в Байкальске, Листвянке у меня, 
действительно, осталось очень мно-
го друзей. И каждый раз, приезжая 
к ним, я слышу довольно печальные 
комментарии о том, что происходит 
на Байкале и вокруг него. Поэтому 
последние несколько лет я мечтал 
снять авторский фильм о нем. 

"
Прежде чем начать работу, 
просмотрел множество 
материала. Мне как 
художнику, как человеку, 
выросшему в местах, 
о которых идет речь в 
фильме, очень не хотелось 
повторяться. 

Это мое мировоззрение, мой 
взгляд, а поскольку я не политик, не 
депутат, не член правительства, то 
вскрыть проблему могу только как 
творческий человек художествен-
ными средствами. Поэтому фильм 
глубоко авторский.

— Метафоричность усма-
тривается, на мой взгляд, в 
показе красоты природы, ее 
значении для человечества, а 
вот о проблемах Байкала вы 
говорите довольно прямо и 
откровенно. 

— Мне хотелось передать через 
Байкал ощущение человеком красо-
ты того места, где он живет. Меньше 
всего хотелось бы сделать фильм  
о том, какое плохое правительство, 
какие плохие экологические фонды, 
которые не занимаются проблема-
ми сохранения озера. Об этом и без 
меня говорится очень много. 

Фильм называется «Осознание 
красоты», а оно возникает только от 
созерцания прекрасного. От увиден-
ной помойки возникает грусть, пе-
чаль, ощущение, что ты беспомощ-
ный человек и ничего не можешь 
изменить. А мне хотелось, чтобы мы 
увидели Байкал именно в красоте. И 
это осознание красоты, как у Нико-
лая Рериха, должно спасти мир. До-
стоевский сказал, что красота спасет 
мир, а Рерих говорил, что мир спа-
сет осознание красоты. И мне слова 
Рериха больше импонируют.

— Для человека, который 
любит природу Байкала, то,  
о чем вы говорите в фильме, 
понятно и близко. Но есть 
люди, которые, вырубая леса, 
сбрасывая отходы в реки, 
продвигают собственные 
интересы. Возможно, это 
определенная черствость и 
пустота души, неспособность 
осознать красоту. Удастся ли 
изменить такое восприятие?

— Начинать, на мой взгляд, надо 
с образования и воспитания. Речь 
идет не только об отношении к при-
роде, об экологии. Сегодня не дают 
представления и о таких вещах, как 
уважение к старшим, к матери, деду, 

бабушке. Это все очень взаимосвя-
зано. В итоге мы получаем стадное, 
потребительское понимание жизни.

— Как зрители отзываются 
о вашем фильме?

— Я поймал себя на мысли, что 
после фильма зритель, как правило, 
не может говорить. Не совсем по-
нимаю, почему это так, очевидно, 
очень большой поток информации, 
сравнений, метафор вызывает не-
кий ступор и человеку нужно время, 
чтобы его преодолеть.

— Наверное, дело в том, что 
в фильме очень много тяже-
лой информации — что проис-
ходит с Байкалом, с природой, 
с человеком. С одной стороны, 
мы ее вроде бы слышали, но 
эмоциональное воздействие 
столь велико, что возникает 
ощущение бессилия.

— Самое печальное, когда в обще-
стве доминирует равнодушие. Про-
стой пример: сидим в сквере, рядом 
дама в возрасте за тридцать, возле 
лавочки урна, дама щелкает семеч-
ки и демонстративно плюет мимо. 
Мелочь, казалось бы, но это опреде-
ляющее отношение нашего человека 
к окружающему миру. Я думаю, что 

эта дама так же равнодушно отно-
сится и к Байкалу.

— Какова дальнейшая судьба 
вашего фильма?

 — У меня есть понимание, что это 
не совсем фестивальный фильм. Мне 
вполне достаточно, что ленту взял 
нью-йоркский независимый фести-
валь российского кино, который про-
ходит с 19 по 25 октября. Он неком-
мерческий, из-за пандемии проходит 
в онлайн-формате. Показы состоятся 
в Европе и Америке. Надеюсь, что и в 
России тоже. Это первая площадка.

В конце октября пройдет пред-
премьерный показ в Москве, в Цен-
тре документального кино, затем, 
возможно, он будет продемонстри-
рован в Санкт-Петербурге, и еще 
готовится показ в Лондоне.

Для меня очень важно, что фильм 
увидели близкие и друзья в Иркут-
ске, Братске, Байкальске. Тем бо-
лее что в ленте снимались актеры 
Братского театра кукол Александр 
Балданов и Аня Овсянникова, не-
сколько человек из города Байкаль-
ска, над ним работали иркутские 
операторы и техники. 

"
Я благодарен всем людям, 
которые не побоялись в 
фильме сказать правду 
про наше озеро.

— Думаю, что и иркутские 
зрители будут благодарны 
за то, что вы, как автор, не 
боитесь говорить правду… Вы 
не так часто посещаете Ир-
кутск — не могу не спросить 
вас в завершение беседы, как 
реализуете себя в Москве?

— Я преподаю в мастерских из-
вестных кинорежиссеров, работаю с 
актерами, все, что знаю, передаю им. 
В Театре Мимики и Жеста мы восста-
навливаем спектакль «Женщина с ви-
трины, или Банальная история о люб-
ви», который когда-то шел в Братске. 
В конце октября он пойдет на сцене. 
Хочу снять игровой фильм, мы к 
нему готовимся. Даю мастер-классы. 
Пишу. Просят написать учебник по 
актерскому мастерству, пластике. Но 
я практик и пока к этому не готов. 

Записала Нина Александрова 
Фото Натльи Ивановой  

и Элины Халтановой

Вгостях у студии Иркутского 
радиоканала побывал 
Валерий Шевченко, хорошо 

известный в нашем городе как 
руководитель театра-студии 
пантомимы и организатор 
фестиваля «Мимолёт». Почти два 
десятка лет Валерий Вадимович 
живет и работает в Москве, 
но время от времени приезжает 
в Иркутск, где родился и вырос. 
На этот раз поводом для приезда 
стала премьера в столице 
Приангарья его документального 
фильма о Байкале «Осознание 
красоты». С гостем студии 
беседовала журналист Жанна 
Богданова.

Премьерный показ фильма о Байкале состоялся в Иркутске

ВАЛЕРИЙ ШЕВЧЕНКО:  
«МИР СПАСЕТ ОСОЗНАНИЕ КРАСОТЫ»

СПРАВКА
Валерий Шевченко — актер, режиссер, сценарист и театральный 
педагог. Родился в Иркутске 8 сентября 1958 года. Окончил Иркутское 
театральное училище, затем эстрадное отделение ГИТИСа. В Иркутске 
руководил театром-студией пантомимы. С 1998 по 2001 год — 
организатор фестиваля театров пантомимы Сибири и Дальнего Востока 
«Мимолёт». Поставил как режиссер несколько спектаклей в Братском 
драматическом театре, в том числе впервые в жанре пантомимы 
спектакль «Искушение» по повести Николая Васильевича Гоголя 
«Портрет». С 2002 года живет в Москве. Педагог Российской театральной 
академии и Академии переподготовки работников искусства, культуры 
и туризма. В 2009 году окончил режиссерский факультет ВГИКа. 
Снимался в кинолентах «Дети Арбата», «Казус Кукоцкого», режиссер 
фильмов «Табурет», «Внутри квадратного круга», «Осознание красоты».

Валерий Шевченко и журналист Валерий Шевченко и журналист 
Жанна Богданова во время записи Жанна Богданова во время записи 
радиопрограммы «Экологическая радиопрограммы «Экологическая 
гостиная радиоканала»гостиная радиоканала»

«Мне хотелось передать через «Мне хотелось передать через 
Байкал ощущение человеком Байкал ощущение человеком 
красоты того места, где он живет»красоты того места, где он живет»

Полную версию пере-
дачи «Экологическая 
гостиная радиоканала» с 
Валерием Шевченко мож-
но прослушать на нашем 
сайте иркутскинформ.рф 
в выпуске от 20 октября.
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Из «Вислы» в «Огниво»
Официальная дата образования 

польской культурной автономии 
«Огниво» — 1 июня 1990 года. Од-
нако история организации началась 
гораздо раньше. Предтечей авто-
номии стал неформальный клуб 
«Висла», его членами были Елена 
Шацких и Лидия Потапова.

— Я одна из первых «вислян», 
которые когда-то организовали ин-
тернациональный клуб любителей 
польского языка при иностранном 
отделе библиотеки имени Молча-
нова-Сибирского. Это был 1969 год, 
— вспоминает Лидия Потапова. — 
Многие захотели учить польский 
язык, а из учителей были лишь Ма-
рианна Бушман и Лев Наймушин. 
Мы, члены кружка, два года осваи-
вали польский язык, а затем сами 
стали преподавать.

"
Инициатором создания 
польского культурно-
просветительского 
общества «Огниво»  
в 1990-м году была 
Изольда Эдуардовна 
Новоселова. 

Ее дед был из польских повстан-
цев 1863 года, мятежники тогда 
добивались восстановления границ 
Речи Посполитой, часть которой 
отошла Российской империи. Вос-
стание было подавлено, многих его 
участников сослали в Сибирь. Не-
которые так здесь и осели, но их по-
томки корней своих не забыли.

На первое собрание организации, 
вспоминает Елена Шацких, при-
ехали потомки поляков из деревни 
Вершина Боханского района, ос-
нованной польскими переселен-
цами, попавшими сюда во время 
столыпинских реформ, из Читы 
и Улан-Удэ. Сначала там даже су-
ществовали филиалы «Огнива», 
потом появились самостоятельные 
культурно-национальные центры. 
Но связи, отмечает Елена Викторов-
на, между организациями остаются 
тесными, как и прежде.

В польскую культурную автоно-
мию общество «Огниво» было пре-
образовано в сентябре 2000 года, ее 
президентом стал Евгений Вржащ.

Духовная связь
Название «Огниво» для польско-

го общества выбрали неслучайно. 
Идею подсказал ученый-историк, 
полонист, доктор исторических 
наук, профессор кафедры мировой 
истории и международных отноше-
ний Иркутского государственного 
университета Болеслав Сергеевич 
Шостакович. Дело в том, что еще 
в начале ХХ века под тем же назва-
нием в Иркутске действовало поль-
ское общество, в которое входили 
сосланные в Сибирь поляки.

— «Огниво» по-польски означает 
«звено». Название символизирует 
нашу духовную связь с историче-
ской родиной, — отмечает Елена 
Шацких.

Сохранение культуры и традиций 
невозможно без знания родного 
языка. Именно поэтому с осени 
1992 года в Иркутске под руковод-
ством Лидии Потаповой регулярно 
проводятся занятия в школе поль-
ского языка. Руководители польской 
автономии отмечают, что в послед-
ние годы снова растет интерес к изу-
чению языка. В прошлом году набра-
ли сразу четыре группы учеников.

— Когда мы начинали, у нас было 
по тридцать-сорок человек. Дети 
приходили по субботам на три урока 
по полтора часа. Помещения нам 
предоставляли и школы, и Гумани-
тарный центр имени семьи Поле-
вых. Интерес был большой и, навер-
ное, неслучайно, потому что земля 
Иркутская — земля и потомков 
польских повстанцев, которые были 
вынуждены приехать сюда, но при-
внесли и своеобразие своей куль-
туры, и обогатили, разнообразили 

общественную жизнь купеческого 
города, — говорит Лидия Потапова.

Так, большой интерес вызывают 
фольклорные традиции поляков. 
С 2010 года в архитектурно-куль-
турном музее «Тальцы» сообщество 
возродило старопольский обряд 
«Топение Мажанны и Зеленый 
Гаик», символизирующий уход 
зимы и приход весны. 

"
Помимо самого 
обряда для гостей 
устраивают концерт, 
а еще представляют 
национальную кухню 
и проводят конкурс 
на лучшее блюдо.

В «Огниве» ежегодно органи-
зовывают и другие традиционные 
мероприятия — Ночь святоянскую 
(праздник, посвященный летнему 
солнцестоянию. — Прим. ред.), Ви-
гилию (Сочельник. — Прим. ред.), 
дни Анджейки и Миколайки (День 
святого апостола Андрея и день Свя-
того Миколая. — Прим. ред.).

Польские имена 
в истории Прибайкалья

Говоря об истории поляков в Си-
бири, невозможно не отметить 
их вклад в изучение нашего края. 
Бенедикт Дыбовский, Ян Черский 
— известные исследователи Бай-
кала, его флоры и фауны, ученые 
мирового уровня. Много было в Ир-
кутске и польских врачей и других 
специалистов.

— Отличными колбасниками 
в Иркутске были поляки, замечатель-
ными обувщиками — поляки. Наши 

предки были ремесленниками вы-
дающимися. Так, мой прадед-красно-
деревщик оставил большое наследие 
в нашем Иркутске, — говорит Елена 
Шацких.

Потомки ссыльных поляков 
по активности не уступают своим 
предкам. Автономия при поддержке 
администрации города проводит 
музыкальные, литературные вечера, 
презентации книг, кинофестивали, 
фотовыставки, встречи с выдающи-
мися поляками — представителями 
высших органов власти и деятелями 
культуры Польши. За время своего 
существования «Огниво» восемь раз 
организовала Дни польской культу-
ры в Иркутской области и дважды 
Дни Иркутской области в Польше. 
Регулярно проводятся научно-прак-
тические конференции, посвящен-
ные историческому следу поляков 
в Сибири. По материалам всех кон-
ференций издаются сборники.

Кстати, в этом году в Люблине вы-
шло издание в 600 страниц «Поляки 
в Иркутске в XIX–XX веках». В сбор-
ник вошли материалы конференции 
2018 года, где присутствовали пред-
ставители Польши, Санкт-Петербурга 
и Иркутска. В книге, которую составил 
профессор Евгениуш Небельский, 
не раз бывавший в нашем городе, пред-
ставлено много материалов об истории 
первых поляков в Иркутске.

— В этом году мы планировали 
многое, у нас уже была выставка 
подготовлена, были договоренности 
с Варшавой об издании книги, созда-
нии альбомов, журналов, но на это 
нужны деньги. Коронавирус сдви-
нул все планы, о финансировании 
проектов пока приходится забыть. 
Активные массовые мероприятия, 
увы, запрещены, тем более что у нас 
много людей старшего поколения, — 
говорит Елена Шацких.

В «Огниве», впрочем, не унывают 
и надеются провести все задуман-
ные мероприятия в июне 2021 года.

Подготовила Алена Григорьева

В2020 году Иркутская 
областная общественная 
организация «Польская 

культурная автономия «Огниво» 
отмечает 30-летний юбилей. 
О том, с чего начиналось 
«Огниво», об именитых 
поляках в истории Иркутска 
и как коронавирус отразился 
на юбилейных мероприятиях, 
в эфире Иркутского радиоканала 
рассказали президент автономии 
Елена Шацких и вице-президент 
Лидия Потапова.

Польской культурной автономии — 30 лет
«ОГНИВО» ОЗНАЧАЕТ «ЗВЕНО» 

СОСЕДИ

Полную версию радио-
интервью с представите-
лями культурной авто-
номии «Огниво» можно 
прослушать на нашем 
сайте иркутскинформ.рф.  
А 26 октября в эфире Ир-
кутского городского ра-
диоканала в 9.30 и в 14.30 
(продолжение) слушайте 
передачу «Актуальное ин-
тервью» с участием исто-
рика, основателя бело-
русского клуба «Кривичи» 
Олега Рудакова. Ведущая 
Н.Л. Щепина.

«Огниво» — постоянный участник  «Огниво» — постоянный участник  
городских праздниковгородских праздников

С иркутскими поляками встречался и один из самых знаменитых поляков 
современности — Кшиштоф Занусси В «Тальцах» ежегодно проводится старинный обряд «Мажанна и Зеленый Гай»



1322 октября 2020 года | № 41 (979) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф

Геннадий Иннокентьевич — человек, чей жиз-
ненный путь неразрывно связан с Ленинским 
районом. Здесь он вырос, окончил школу № 43, 
после Киевского института инженеров граждан-
ской авиации долгое время трудился на Иркут-
ском авиазаводе, в Иркутском филиале НИИ 
авиационной технологии и организации авиаци-
онного производства. А в Комсомольском пар-
ке — месте, где традиционно отдыхают жители 
Иркутска-II, растет дерево, посаженное им еще 
в школьные годы…

"
Книга «Ленинский: вчера, сегодня, 
завтра» станет уже пятым изданием, 
которые Геннадий Хвощевский так 
или иначе посвящает истории родного 
округа. 

Впрочем, работал над ней он не один. Матери-
алы собирал целый коллектив иркутских крае-
ведов: Владимир Валерьевич Гасельник, Галина 
Владимировна Майорова, Елена Ефремовна 
Смагло, ставшие авторами-составителями книги, 
а также Наталия Сергеевна Пономарева, Сергей 
Борисович Гасперский и другие. Их изыскания 
и труды легли в основу издания.

— Издать такую книгу попросила админи-
страция Ленинского округа. Для этого была 
определена группа краеведов, а меня назначили 
ответственным исполнителем. Мы работали над 
изданием три года. Район большой и обособ-
ленный, расположенный на левом равнинном 
берегу Ангары и ее притока Иркута. Первое 
строение на его будущей территории появилось 
в 1672 году, спустя десять лет после образования 
Иркутского острога. Сегодня здесь много посел-
ков, различных предприятий и учреждений, по-
тому материала набралось более чем достаточно, 
— говорит Геннадий Иннокентьевич.

Беседы с ветеранами, книжные и газетные 
публикации, мемуары краеведов и известных 
иркутян, и, конечно, же архивы — вот основа для 
новой книги. С архивами, впрочем, не все было 
просто.

Поскольку развитие Ленинского района тесно 
связано со стратегическими структурами — же-
лезной дорогой, авиазаводом, военными объек-
тами, — то многие документы долгое время были 
недоступны. При этом они в послевоенные годы 
хранились небрежно, и в итоге целый массив был 
утерян, архивы просто-напросто затопило. Зато 
с оставшимися документальными источниками 
работать оказалось несложно. По крайней мере, 
ни на один запрос Геннадия Хвощевского отказов 
о предоставлении интересующей информации 
не пришло.

Кстати, в поиске важных и значимых архивных 
материалов огромную помощь оказали и сотруд-
ники Музея истории Иркутска им. А.М. Сиби-
рякова: его директор Сергей Дубровин, а также 
специалисты Евгений Меньшагин, Ольга Проску-
рякова, Мария Тюкавкина.

Некоторые страницы истории Ленинского рай-
она стали открытием и для самих авторов.

— Интересны станции, которые находятся рядом 
с Иркутском-Сортировочным: Военный городок, 
Заводская, Батарейная… Но самой поразительной 
оказалась история наших храмов. Это, в первую оче-
редь, история Вознесенского Свято-Иннокентьев-
ского монастыря от его расцвета до безжалостного 
разрушения. Монастырь был резиденцией первого 
иркутского епископа Иннокентия Кульчицкого, 
оставившего неизгладимый след в истории Ир-
кутской области и нашей страны, добрую память 
не только у иркутян, но и у всех православных в Рос-
сии, — делится Геннадий Хвощевский. — Другие 
храмы, их путь от становления до закрытия, разру-
шения и восстановления также невозможно обойти 
вниманием. Знакомству с этой частью истории 
Ленинского округа помогали настоятели храмов, 
благодаря им я узнал много неизвестного для себя 
и, предполагаю, для многих земляков.

"
Стоит отметить: в книге важны 
не только тексты. На каждой 
странице представлены уникальные 
фотографии, чтобы читатель мог 
увидеть район на разных этапах его 
развития.

Книга «Ленинский: вчера, сегодня, завтра» вы-
ходит тиражом 500 экземпляров. Их передадут 
городским предприятиям, библиотекам, школам 
и музеям. Но, как говорит Геннадий Иннокентьевич, 
это не последняя работа: вот-вот выйдет в свет из-
дание, посвященное Дому детского творчества № 5, 
в планах — дальнейшее изучение округа, ведь белых 
пятен в его истории еще немало.

Алена Григорьева
Фото Александра Новикова

ВИркутске в преддверии празднования 
100-летнего юбилея Ленинского 
района выходит уникальное 

краеведческое издание. В 400-страничной 
книге «Ленинский: вчера, сегодня, завтра» 
прослеживается вся история округа. О том, 
как создавалась книга, нашей газете 
рассказал один из ее авторов — Геннадий 
Хвощевский.

В Иркутске выходит в свет книга об истории  
Ленинского округа

«ЛЕНИНСКИЙ:  
ВЧЕРА, СЕГОДНЯ, ЗАВТРА»

ЮБИЛЕЙ

ФАКТ № 34.
В Ленинском районе 
находится древнейший 
в Иркутске стояночный 
комплекс

Стоянка древнего человека была 
обнаружена по улице Баумана на-
против дома № 250 в микрорайоне 
Ново-Ленино в 2008 году археоло-
гом Артемом Козыревым. Возраст 
археологического объекта превыша-
ет 40 тысяч лет. Рядом с ним возво-
дится жилой комплекс «Эволюция». 
Идея назвать так новый жилой 
район навеяна именно соседством 
со стоянкой древнего человека.

ФАКТ № 35.
Первая публичная 
библиотека Ленинского 
района открылась 
в 1934 году

Она появилась в поселке Ленино 
как филиал областной библиотеки 
имени И.И. Молчанова-Сибир-
ского, став затем самостоятельной 
Ленинской районной библиотекой. 
Здесь организовали литературный 
кружок, из которого потом вышли 
видные деятели искусства и ученые. 

Среди них, например, были историк 
Илья Кузнецов, поэт Марк Сергеев, 
художник Евтихий Конев.

В 1980 году районная библиотека 
становится библиотекой-филиалом 
№ 5 ЦБС Иркутска, в 2012 году ей 
присвоено название «Иннокентьев-
ская». Книжный фонд библиотеки 
превышает 28,5 тысячи экземпля-
ров. Всего в округе на сегодня — во-
семь библиотек.

ФАКТ № 36.
Из 20 школ округа двум 
— больше ста лет

Школа № 67 по улице Академика 
Образцова в Ново-Ленино отмечает 
в этом году 120-летний юбилей. Она 
открылась в 1900 году на средства 
министерства путей сообщения. 
Это было одноклассное училище 
для детей железнодорожных рабо-
чих и служащих. В 1905 году для 
него построили деревянное здание, 
прослужившее до 1988 года, затем 
школа ютилась в приспособленных 
помещениях. В новое здание она 
переехала в 1996 году.

История школы № 29 в поселке 
Кирова ведет отсчет с 1918 года, ко-
гда в деревянном бараке по  
ул. Главной Вознесенской открыли 

двуклассное образовательное уч-
реждение. Трехэтажное кирпичное 
здание по улице Днепровской, 2а, 
в котором сейчас находится учебное 
заведение, построили в 1962 году.

ФАКТ № 37.
Остров Дьячий 
по административному 
делению Иркутска 
относится к Ленинскому 
району

Остров Дьячий в устье Иркута, 
который заметен с Иркутного моста 
благодаря поклонному кресту, дол-
гое время считался местом, откуда 
начинался Иркутск. Именно здесь, 

согласно летописи, в 1652 году было 
основано первое казачье зимовье, 
которое предназначалось для сбора 
ясака с бурятского населения.

По другой версии, на острове про-
живал сосланный Петром I стрелец 
Люба, отчего некоторое время он 
назывался островом Любаши.

ФАКТ № 38.
Первые новорожденные 
в роддоме округа 
появились 13 января 
1937 года

Рожениц принимали в роддо-
ме на 15 коек в соцгородке № 125 
имени Сталина. А уже 1 сентября 
в поселке Ленино открылся фили-
ал Центрального родильного дома 
на 50 коек.

Здание, в котором сейчас разме-
щается единственный на весь рай-
он роддом, открылось в 1973 году, 
а в 2007–2008 годах его капитально 
отремонтировали. Сегодня учреж-
дение имеет в своем составе еще 
и отделение акушерской патологии 
беременности, рассчитанное на 20 
коек.

Подготовила Ольга Куликова

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ 
ГИД ПО ОКРУГУ

Газета «Иркутск» продолжает рубрику, посвященную 
100-летию Ленинского округа 

Геннадий Хвощевский: «В истории Геннадий Хвощевский: «В истории 
Ленинского района еще много белых пятен»Ленинского района еще много белых пятен»
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— Работа арт-галереи с Академией ху-
дожеств России — это уже сложившийся 
тренд. А какой именно проект послужил 
поводом для вручения медали?

— Работа арт-галереи DiaS с российской Акаде-
мией художеств ведется довольно плодотворно. 
Естественно, что в основном она выстраивается 
через филиал Академии в Красноярске, посколь-
ку он территориально ближе. 

"
Повод для вручения медали не только 
мне, а, думаю, всем, кто заслужил эту 
высокую награду, — вклад в развитие 
культуры — проведение выставок, 
мастер-классов, пленэров, издание 
каталогов. 

Непосредственно же столь высокую оценку 
президиума Академии художеств России полу-
чило издание альбома «Автопортрет. Анатолий 
Алексеев», ставшего первым в цикле художе-
ственно-публицистических изданий о жизни и 
творческой деятельности известных иркутских 
художников, а также организация серии выставок 
«Народные художники Сибири». 

— 2020 год был отмечен рядом громких 
проектов, авторство в которых принад-
лежит некоммерческому партнерству 
«По содействию развитию искусства 
Дианы Салацкой». Какой из них, на ваш 
взгляд, был наиболее значимым для Ир-
кутска и региона в целом?

 — Из наиболее громких проектов уходящего 
года можно назвать фестиваль «Область ис-
кусства», который позволил исследовать совре-
менное состояние художественного творчества в 
Приангарье, показать зрителю более 600 работ, 
созданных в различных жанрах, и отметить наи-
более талантливых авторов. Вместе с партнерами 
фестиваля-конкурса, среди которых Союз ху-
дожников России, филиал Российской академии 
художеств в Красноярске, Музей истории города 
Иркутска им. А.М. Сибирякова, Иркутский об-
ластной краеведческий музей, несмотря на огра-
ничения из-за коронавируса, удалось привлечь 
большое внимание к работам наших професси-
ональных живописцев, скульпторов, мастеров 
декоративно-прикладного искусства, искусство-
ведов и критиков как в регионе, так и по всей 
стране. Завершающим этапом, так называемой 
вишенкой на торте фестиваля стало представ-
ление участников проекта в выставочном зале 
красноярского филиала Академии художеств Рос-
сийской Федерации. Экспозиция, которая откры-
лась буквально на днях, представляет более 100 
произведений. Это, без преувеличения, праздник 
мастерства иркутских художников на краснояр-
ской земле. 

В этом году мы также получили президентский 
грант, который дает художникам возможность 
посещать самые отдаленные уголки Иркутской 
области с мастер-классами. Он называется «Вы-
ездная школа искусства». Эти занятия очень 
популярны. 

По отзывам, которые мы получили после по-
ездок в поселки Качуг, Ангу и в город Братск, 
люди на занятиях получают не только знания об 
искусстве, но и практические навыки по само-
стоятельному созданию изделий декоративно-
прикладного творчества. Например, получив на 
мастер-классах представление о технике горячего 
батика, они сами могут расписывать вещи и, раз-
виваясь в этом направлении, затем продавать их 
через социальные сети. В Качуге преподаватели 
средней школы, где проходили занятия, говори-
ли, что пробовали обучиться этой технике с помо-
щью интернет-уроков, но эффекта не получили. 
Живое общение с мастером, возможность зада-
вать вопросы и получать советы непосредственно 
от специалиста приносят реальный результат.

Кроме этого, мы продолжаем проект «Музей 
на улицах города», который начинался в 2016 

году. Он возобновляется при поддержке 
администрации Иркутска. Уже скоро ир-
кутяне вновь смогут увидеть на улицах 
родного города картины наших известных 
земляков.

Также благодаря поддержке областного 
министерства культуры и архивов мы реа-
лизуем проект «Краски Сибири», связан-
ный с развитием пленэрной деятельности. 
На три пленэра, которые состоялись в этом 
году, к нам приезжали художники из 19 го-
родов России — среди них Магадан, Санкт-
Петербург, Москва, Воронеж, а также жи-
вописцы из Чечни и Австрии.

— Во время поездок по региону ху-
дожники в поселках часто расписы-
вают стены местных учреждений 
культуры и образования. Это тоже 
входит в президентский грант?

— Практически всюду, куда мы приез-
жаем, к нам поступают просьбы украсить 
рисунками стены школ, детских садов, уч-
реждений культуры. И мы никогда не отка-
зываем. В ближайших планах — поездка на 
Ольхон, в поселок Хужир, где администра-
ция обратилась к нам с просьбой расписать 
помещение, выделенное под молодежный 
центр. Все это делается в рамках прези-
дентского гранта.

— Какие интересные выставки 
ждут иркутян в ближайшее время?

— Неинтересных, проходных выставок 
для галочки у нас не бывает. Не так давно в 
галерее открылась экспозиция работ Веро-
ники Лобаревой, которую, я считаю, долж-
ны увидеть все иркутяне. Наша землячка, 

удивительный талант которой признан сегодня 
по всему миру, представляет более 100 работ, 
основанных на впечатлениях от поездок в Ис-
панию, Италию, Францию, Бельгию, Голландию, 
Швецию.

"
Следующая выставка будет 
посвящена Иркутску. На ней зрители 
увидят картины Степана Шоболова. 
Не буду раскрывать подробностей, 
могу только сказать, что таким, как на 
картинах этого художника, Иркутск 
вы не видели никогда. 

Заключительная экспозиция года, которая 
традиционно открывается в конце декабря, пред-
ставит работы, сделанные во время пленэров. 
Она всегда вызывает большой интерес, поскольку 
в галерее выставляются работы приезжих ху-
дожников, среди которых немало заслуженных 
мастеров. 

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Директору арт-галереи DiaS, 
члену Общественной палаты 
Иркутска Диане Салацкой 

Академия художеств Российской 
Федерации вручила медаль, оценив 
таким образом вклад галериста 
в развитие культуры и искусства 
не только Приангарья, но и всей 
страны. Об итогах деятельности 
арт-галереи в уходящем 2020 году 
и о ближайших планах Диана 
Салацкая рассказала корреспонденту 
газеты «Иркутск».

Об итогах уходящего года и ближайших планах  
арт-галереи DiaS

ДИАНА САЛАЦКАЯ:  
«ВЫСТАВОК ДЛЯ ГАЛОЧКИ  

У НАС НЕ БЫВАЕТ»

Директору арт-галереи DiaS, члену Общественной Директору арт-галереи DiaS, члену Общественной 
палаты Иркутска Диане Салацкой Академия палаты Иркутска Диане Салацкой Академия 

художеств РФ вручила медаль, оценив таким образом художеств РФ вручила медаль, оценив таким образом 
вклад галериста в развитие культуры и искусствавклад галериста в развитие культуры и искусства

В рамках проекта «Выездная школа искусств» в разных уголках 
региона проходят мастер-классы, где можно получить практические 
советы и навыки

Экспозиция, которая в настоящее время проходит  
в Красноярске, представляет более 100 произведений 
участников фестиваля «Область искусства», 
организованного Дианой Салацкой

Практически всюду, куда художники 
приезжают на пленэры, их просят 
украсить рисунками стены школ, 
детских садов, учреждений культуры
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— Большое спасибо 7 «А» классу школы № 69, 
их родителям, особенно Ксении Алферовой, и 
классному руководителю — Елене Цымбаловой. 
Они с большим энтузиазмом восприняли нашу 
идею и активно помогали в проведении ярмарки, 
— отметил председатель ТОСа «Наша слобода» 
Евгений Заславский. 

На вырученные с продаж детских поделок 
средства купили подарки жителям ОГБУСО 
«Ново-Ленинский дом-интернат для престаре-
лых и инвалидов». Их вручили в День пожилого 
человека. 

— С этим домом-интернатом наш ТОС 
сотрудничает уже четыре года, до 
пандемии, например, мы проводи-
ли для жителей интерната празд-
ничные мероприятия. В этот раз 
узнали, что им необходимы на-
боры для творчества, и купили их, 
— говорит Евгений Заславский. 
— Конечно, главное, что мы можем 
подарить людям старшего поколе-
ния, — это внимание и человеческое 
тепло. Дети-участники ярмарки сдела-
ли для каждого открытки, в которых рас-
сказали о себе, подбодрили, написали теплые 

слова, предложили свою помощь. Еще 
ребята все снимали на видео и по-

сле вручения собираются смонти-
ровать видеоролик  
о мероприятии. 

Эта акция не осталась без 
вни мания со стороны других 
общественных организаций, на-

пример, Ассоциации сибирских 
городов. Уже планируется, что по-

добные благотворительные ярмарки 
выйдут на городской и региональный 

уровни. 
Элина Халтанова

Стартовала онлайн-ярмарка в конце 
сентября. Творческие поделки 
представили семиклассники 

из школы № 69, также в акции участвовали 
воспитанники коррекционной школы 
— ГОКУ СКШ № 3. Из-за ограничений, 
связанных с распространением 
коронавирусной инфекции, аукцион шел 
в «Вайбере».

ТОС «Новая слобода» вместе с учениками школы № 69 провели 
благотворительную ярмарку в пользу жителей дома престарелых

ОТ МЛАДШИХ — СТАРШИМ 
ДОБРОЕ ДЕЛО

Сейчас в спортивной школе есть отделения 
плавания, бокса, фитнес-аэробики, шахмат, а так-
же группа пауэрлифтинга для лиц с интеллек-
туальными нарушениями. Занятия ведет Иван 
Петрик — он сам инвалид-колясочник. В группе 
у него 30 человек — в «Лидер» приезжают со все-
го города, ведь это единственная секция в города, 
которая занимается с такими детьми.

— Все отделения спортивной школы в ФОКе — 
полностью бесплатные, — отмечает заме-

ститель директора МКУ СШ «Лидер» 
Евгений Невидимов. — Малыши

уровня начальной спортивной 
подготовки тренируются три раза 
в неделю по два часа, а старшие 
ребята, пришедшие из спор-

тивных школ и занимающиеся 
на профессиональном уровне, — 

пять раз в неделю.
В секции фитнес-аэробики работают три тре-

нера. Раньше им приходилось арендовать залы, а 
сейчас они с учениками, среди которых несколь-
ко кандидатов в мастера спорта и перворазряд-
ников, могут бесплатно заниматься в хороших ус-
ловиях в ФОКе «Лидер» и СК «Авиатор». Кстати, 
с этого года в спортивной школе начался набор 
в секцию шашек. Руководить новым отделением 
будет Дмитрий Никифоров — мастер спорта по 
шашкам, старший тренер сборной Иркутской 
области. 

"
В Иркутске таких объектов, как ФОК 
«Лидер», — немного. Особенно важно, 
что там функционирует бассейн 
длиной 25 метров.

— Город испытывает острую необходимость в 
водных объектах, так что появление этого спор-
тивного комплекса — большой подарок жителям 
Синюшиной горы и всего Свердловского округа, 
— говорит Евгений Невидимов. — В бассейне не 
только занимаются ребята из отделения пла-
вания, он открыт и для горожан. Прейскурант 
установлен с учетом льгот для различных групп 
населения: для детей и подростков, студентов, 
пенсионеров и инвалидов. За эксплуатацией 
бассейна тщательно следят: обработка воды 
производится в соответствии с санитарно-эпи-
демиологическими нормами с использованием 
химических реактивов и системы фильтрации. 
Фильтрация всего объема воды проводится в сут-
ки более 3 раз. Ежедневно дно бассейна убирает 
робот-пылесос.

До пандемии в бассейне «Лидера» также про-
водились соревнования. Так, осенью прошлого 
года там прошло открытое первенство города Ир-
кутска, посвященное Дню учителя. Кроме этого, 
игровые залы ФОКа могут арендовать организа-
ции для проведения своих турниров.

Руководство «Лидера» старается обеспечить 
отделения школы необходимой спортивной 
инфраструктурой.

— Мы всевозможными способами изыскиваем 
средства на приобретение инвентаря, — расска-
зывает заместитель директора МКУ СШ «Лидер». 
— В прошлом году министерство спорта региона 
выделило субсидию в 400 тысяч — на них купи-
ли две штанги, скамейки для жима, а также для 
пресса и спины — гиперэкстензию. Это оборудо-
вание необходимо не только для пауэрлифтеров, 
но и для других спортсменов, например, пловцов 
— для укрепления и наращивания мышечной 
массы. Однако это приобретение – лишь малая 
часть всего необходимого.

Еще одна задача, которую постепенно решает 
руководство ФОКа, — нехватка кадров.

— Год назад, когда секции только открыва-
лись, на тестирование по плаванию пришли 400 
детей, но из-за нехватки тренеров (их было толь-
ко четверо) мы набрали всего 100 человек, — го-
ворит Евгений Невидимов. — То есть остальных 
не взяли не потому, что они плохо выполнили 
нормативы, а потому, что с ними некому было за-
ниматься. Мы начали сотрудничать с ГУОР г. Ир-
кутска, с федерацией плавания. И постепенно 
набрали тренерский состав, соответствующий на-
шим критериям. В основном это молодые ребята, 
часть из них на тот момент еще были действую-
щими спортсменами. Сейчас они завершили свою 
карьеру и полностью посвятили себя тренерской 
работе в «Лидере».

В сентябре 2020 года тренерский состав спор-
тивной школы усилил преподаватель высшей 
квалификационной категории с 38-летним 
стажем Николай Блинов. Раньше Николай Ни-
колаевич работал в ДЮСШ № 5, но так как там 
бассейна не было, ему приходилось заниматься 
с учениками в бассейне школы № 55, где он так-
же трудился педагогом. Конечно, стабильно тре-
нироваться на профессиональном уровне в таком 
режиме было сложно — длина школьного бассей-

на всего 17 метров. Поэтому переход в спортив-
ную школу «Лидер» для Николая Блинова с уче-
никами открыл большие возможности.

— Сейчас у нас есть условия для занятий 
и в воде, и на суше — ребята могут ходить в тре-
нажерный и игровой залы комплекса, — говорит 
Николай Блинов. — Тренироваться стало легче 
— больше простора на дорожках, есть все необхо-
димое. Сейчас здесь занимаются 15 моих учени-
ков, среди них три кандидата в мастера спорта, 
четыре перворазрядника, остальные со вторым 
разрядом.

Ученица Блинова Лия Софьина на чемпионате 
Сибирского Федерального округа, прошедшем в 
Иркутске с 8 по 10 октября, выполнила норматив 
мастера спорта по плаванию. Лие 15 лет, под ру-
ководством Блинова она тренируется с шести. 

— На протяжении трех лет Лия занимает 
первые места на областных соревнованиях в дис-
циплине «брасс» и плавает на уровне мастеров 
спорта. И вот сейчас выполнила норматив офи-
циально, — отмечает Николай Николаевич.

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова

Виюне 2019 года на бульваре Рябикова 
торжественно открыли физкультурно-
оздоровительный комплекс «Лидер». 

Этот социальный объект стал очень 
важным для жителей микрорайона: помимо 
спортивных секций, там открыт бассейн 
для всех желающих. В октябре исполнился 
ровно год, как в ФОКе «Лидер» идет 
тренировочный процесс.

О работе физкультурно-оздоровительного комплекса 
«Лидер»

ЭПИЦЕНТР СПОРТА  ЭПИЦЕНТР СПОРТА  
НА СИНЮШИНОЙ ГОРЕ НА СИНЮШИНОЙ ГОРЕ 

ФОК «Лидер» - одно из любимейших мест ФОК «Лидер» - одно из любимейших мест 
жителей Синюшиной горыжителей Синюшиной горы
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ТЕАТР-МАСТЕРСКАЯ «ТЕАТР ВНУТРЕННЕЙ ПРАКТИКИ»

ИРКУТСКИЙ ГОРОДСКОЙ ТЕАТР НАРОДНОЙ ДРАМЫ

БАЙКАЛЬСКАЯ 
АСТРОФИЗИЧЕСКАЯ 
ОБСЕРВАТОРИЯ

ГУМАНИТАРНЫЙ ЦЕНТР-БИБЛИОТЕКА ИМЕНИ СЕМЬИ ПОЛЕВЫХ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА
22–29 октября
В филиале МБУК «Музей истории 
г. Иркутска им. А.М. Сибирякова» 
— ГВЦ им. В.С. Рогаля — начинают 
свою работу две новые выставки — 
персональная выставка работ  
Г.Я. Березиной, народного мастера 
Иркутской области, председателя 
ИРОО «Союз мастеров народного ис-
кусства «Оникс», а также юбилейная 
выставка «Озарение красотой ремес-
ла», посвященная 30-летию со дня 
основания союза «Оникс». На вы-
ставках представлены лучшие работы 

мастеров со всей Иркутской области, активно участвующих 
в возрождении, сохранении и развитии народного искусства, 
художественных ремесел. Береста, керамика, ткачество, вы-
шивка, резьба по дереву, народные костюмы — это и многое 
другое смогут увидеть иркутяне и гости города.
Адрес: Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для справок 
200-365. (6+)

22 октября
В Библиотеке № 20 имени Е.А. Евтушенко (мкр-н 
Юбилейный, 22) состоится литературный вечер, посвя-
щенный 150-летию со дня рождения Ивана Алексеевича 
Бунина «След мой в мире есть…» Гости вечера окунутся 
в прекрасный мир изобразительного слова классика русской 
литературы; узнают интересные факты из жизни мастера, 
посмотрев видеоролики, подготовленные библиотекарями; 
будут иметь возможность прочесть стихи и услышать самые 
лучшие романсы, написанные на стихи Ивана Бунина. (16+)

23 октября
Детская библиотека № 30 «Книжная радуга» в 14.00 пригла-
шает посетить свою страничку «ВКонтакте» (https://vk.com/bibl30) 
и посмотреть видеопрезентацию «Мастер и его творения» о жизни 
и творчестве ярчайшей фигуры изобразительного искусства в рус-
ской культуре — Исаака Левитана. Всю жизнь художник посвятил 
написанию русской природы, его недаром называли мастером «пей-
зажных настроений». Не имея законченного художественного об-
разования, Левитан получил звание академика пейзажной живописи 
и преподавал в Училище живописи, ваяния и зодчества. (12+)

Библиотека № 16 им. Д.Г. Сергеева предлагает виртуально 
познакомиться с повестью «Сашка» Вячеслава Кондратьева, на-
писанной в 1979 году. Юным парнишкой писатель отправился 
на фронт. В составе стрелковой бригады он отчаянно сражался 
за город Ржев, получил ранение, был награжден медалью «За 
отвагу». И уже в преклонном возрасте писатель решил рассказать 
о «своей» войне, чтобы воспоминания не канули в лету. Буктрей-
лер к повести — на страничке библиотеки в «Одноклассниках» 
(https://ok.ru/profile/591628253489). (12+)

27 октября
Библиотечный онлайн-репортаж с мест исторических до-
стопримечательностей города, расположенных на «Зеле-
ной линии»
Хочешь прогуляться по «Зеленой линии» Иркутска? Молодые би-
блиотекари приглашают всех желающих присоединиться к онлайн-
репортажу. Выходи в сеть «Вконтакте» по ссылке https://vk.com/
zelenaya_liniya38 в 12:00 и узнаешь о самых любопытных историях 
старого города, его тайнах и жителях. Активная читающая моло-
дежь Иркутска в реальном времени будет снимать фото и видео 
с мест исторических событий и выкладывать их в stories сообщества, а также публи-
ковать вопросы и короткие заметки о достопримечательностях, которые встретятся 
на пути. (12+)

30 октября
Библиотека № 37 (мкр-н 
Топкинский, 33) в 16.00 
приглашает посетить «Ки-
нозал Победы», где состо-
ится показ и обсуждение 
художественного фильма 
начинающего режиссера 
Виктории Фанасютиной 
«Солдатик» (2019 г.). 
Фильм снят по мотивам 
биографии шестилетнего 
Сережи Алешкова, участ-
ника Великой Отечествен-
ной войны, сына 142-го 
гвардейского стрелкового 

полка 47-й гвардейской 
стрелковой дивизии. 
Мальчика, потерявшего 
всех своих родных после 
налета немецких самоле-
тов и бежавшего от фаши-
стов в лес, обнаруживают 

советские разведчики. 
Попав в действующую 
армию, он сталкивается 
с суровыми фронтовыми 
реалиями. Сережа очень 
хотел соответствовать 
почетному званию за-
щитника Родины, поэтому 
изо всех сил старался быть 
храбрым и мужественным. 
За героизм был награж-
ден медалью «За боевые 
заслуги». Он считается 
самым юным сыном полка 
в истории Великой Отече-
ственной войны. (12+)

Библиотека № 7 «ВКонтакте» (https://vk.com/
public194271733) в 11.00 приглашает читателей младшего 
школьного возраста посетить сказочную гостиную «Фантазии 
синьора Родари». Ребята вместе с библиотекарем отправятся 
в веселое путешествие по страницам книг итальянского писа-
теля Джанни Родари. Их ждет встреча с мальчиком-луковкой 
Чипполино и его друзьями — Редиской, Фасолинкой, Грушей, 
Картошечкой, сеньором Вишенкой и Земляничкой. Ребята 
посмотрят видеопрезентацию о жизни и творчестве писателя 
и мультфильмы, созданные по его произведениям. (6+)

22–29 октября
В Гуманитарном центре-библиотеке имени семьи Полевых открылась художе-
ственная выставка «Натюрморт» творческого объединения «Образ» — преподавателей 
общеобразовательных и художественных школ, центров детского творчества и студий 
из Иркутска, Ангарска и Шелехова. В Гуманитарном центре в разные годы проходили 
тематические выставки «Образа» — «Дело в шляпе», «Вальс цветов», «Город», «Весен-
ние мотивы». Выставку можно посетить ежедневно с 10.00 до 18.00 по адресу: микро-
район Университетский, д. 70, соблюдая при посещении санитарно-эпидемиологиче-
ские требования — использование одноразовых перчаток и масок.
Телефон для справок 31-04-45. (12+)

24 октября
с 12.00 до 18.00 — квест-викторина (6+)
13.00 — показательное кормление лис
с 14.00 до 15.00 — катание на пони
25 октября
с 12.00 до 18.00 — квест-викторина (6+)
13.00 — показательное кормление верблюда
с 14.00 до 15.00 — катание на пони
Адрес: ул. Кольцова, 93. Тел. 664-639.

25 октября
Комедийный спектакль «Скамейка» (16+)
Лето. Парк. Скамейка. Он и она. И некто третий. Спектакль про 
встречу двух случайных людей, каждый из которых одинок по-
своему. Они испытывают друг друга, но каждый хочет, чтобы его 
любили. Комедия, где видна и не видна личная драма каждого пер-
сонажа. Начало спектакля в 18.00.
Адрес: Иркутск, ул. Гаврилова, 1а, телефон (3952) 74-61-75.

Несколько месяцев в Те-
атре народной драмы 
идут репетиции спектакля 
по пьесе «Последние» 
иркутского писателя, дра-
матурга и поэта Валентины 
Сидоренко в постановке 
заслуженного деятеля ис-
кусств России, заслуженно-
го артиста России Михаила 
Корнева.

Спектакль рассказывает 
о сибирском селе, о людях, 
судьбы которых сложились 
по-разному, но навсегда оста-
лись связаны со своей малой 
родиной, отчим домом.
Премьера спектакля будет 
проходить в онлайн-фор-
мате на YouTube-канале 
Театра народной драмы. 
Позже спектакль будет 
представлен на сцене.

22–29 октября
Байкальская астрофизическая обсервато-
рия приглашает на экскурсию. Путеше-
ствие на три планеты за один вечер! В ок-
тябре появилась уникальная возможность 
увидеть в телескоп Марс, Юпитер и Сатурн. 
Взлетаем в 20.00 и к полуночи побываем 
на всех трех! Записывайтесь, места ограни-
чены. (6+)
Адрес: п. Листвянка, ул. Партизанская, 
29. Запись на экскурсию по телефону 
8 (950) 125-42-54, WhatsApp, Viber, 
Telegram; baikalproekt@mail.ru,  
www: solar-wind38.ru.

МУЗЕИ

АРТ-ГАЛЕРЕЯ «ДИАС»
Арт-галерея DiaS приглашает 
посетить выставку художника 
Вероники Лобаревой.
В экспозиции более 100 работ.  
Выставка — своеобразное увлекатель-
ное турне по европейским странам. 
Живописные произведения Вероники 
Лобаревой, выполненные в направле-
ниях реализм и импрессионизм, — это 
целый мир ощущений, чувств и воспо-
минаний, выраженных через город-
ские пейзажи и натюрморты. Автору 
удалось естественно и живо запечат-
леть реальный мир в его подвижности 
и изменчивости, передать свои впечат-
ления от поездок. (12+)

Адрес: Иркутск, ул. Седова, 40. Режим работы: 11:00 – 19:00 (вт.-вс.), 
телефон 8 (914) 899-10-88.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

ТЕАТРЫ

ИРКУТСКИЙ ЗООСАД


